

## LA CONFLAGRACION EUROPEA

# EN VISPERAS DE GRANDES COMBATES

## RUPTURA DE INGLATERRA CON AUSTRIA

### Antes del gran choque

No ha habido grandes modificaciones de la situación en las últimas veinticuatro horas. Germanos, belgas y franceses se concentran. Siguen desembarcando los ingleses, aunque esta noticia, de origen oficial, ha sido desmentida, también oficialmente, sin que sea por ello menos verdadera.

Ha habido choques algo serios en la región de Tírlmont. Anuncia un periódico de Burdeos que la República tiene ya en sus fronteras 1.150.000 soldados. ¿Cuántos tendrá Alemania? Se acercan las batallas decisivas. Pronto hemos de ver lo que ojos humanos no vieron todavía. Estamos en el prólogo del asombroso y horrendo drama.

Mientras se aproximan los momentos solemnes de las supremas acciones ofensivas y defensivas, veamos qué hacen los otros países europeos que todavía no tomaron partido por el Triple Acuerdo ni por la Alianza austroalemana.

Italia, que tiene su flota en pie de guerra, que ha movilizado parte de sus reservistas, se apercibe a luchar con los austriacos. Parece que concentra, en la región de Novara, de tristes recuerdos para ella, 250.000 hombres. En Austria siguen las manifestaciones antiitalianas. Las multitudes recorren las calles en actitud tumultuosa, y apedrean los Consulados de la nación aparentemente amiga y aliada. Multiplíquense los incidentes de frontera. Los italianos que viven en Austria-Hungría son tan vejados como los rusos y franceses...

Cuando terminó, hace algunos años, el plazo porque fuera pactada la Triple Alianza, en lo que a Italia se refería, esta nación pretendió no renovar el compromiso. Pero el Kaiser y Francisco José—o mejor dicho el heredero de éste, luego muerto en Sarajevo—amenazaron terriblemente y consiguieron que el Gobierno de Roma, creyendo que no habría jamás guerra europea, aceptase al fin la prolongación de la alianza.

Pero llegó el momento de honrar la firma,

y los italianos se indignaron. Iban a pelear por sus enemigos históricos y contra hermanos de raza. Iban a ayudar a la odiada Austria a fortificarse en el Adriático, a apoderarse de Salónica, a hacerse una formidable Potencia balcánica. El cumplimiento de las estipulaciones fundamentales de la alianza equivalía a un suicidio. Y los italianos, ergotizados hábiles, sutiles casuistas, se negaron a intervenir en la gigantesca querrela.

Su argumento capital es de fuerza indudable. Italia no se obligó a ayudar a sus aliados, sino en el caso de que ambas fueran agredidas. Y he aquí que Austria ha declarado la guerra a Serbia y luego a Rusia, y Alemania a Rusia y después a Francia. Son ambas agresoras. No hay «casus foederis». Que se las arreglen como puedan, ya que no contaron con la diplomacia italiana, a la hora de las negociaciones críticas.

El Gobierno de Roma procede con cautela. Razones de orden interior abonan también su conducta. La aventura de Libia ha dejado vacío al Tesoro y descontento al pueblo. Bien se vió en las últimas elecciones generales. Una guerra en favor de austriacos y germanos sería en Italia profundamente impopular. De surgir, provocaría gravísimos desórdenes, a cuyo lado, los históricos del tiempo de la expedición contra Abisinia, habrían sido motivos sencillos.

Pero si continúan las provocaciones austriacas es muy posible que Italia abandone su neutralidad, mas no para combatir contra franceses, ingleses y rusos, sino para lanzar sus ejércitos y escuadras sobre Austria. Si el tremendo caso llega, no habrá un italiano que se oponga. El irredentismo tiene mucha fuerza todavía. Trieste esclavo llama, con voces fuertes y angustiosas, a sus libertadores de la Península.

Rusia hace grandes esfuerzos diplomáticos para constituir una Liga Balcánica y arrojarla contra Austria-Hungría. Cuenta con serbios y montenegrinos. Los rusos, deseosos de anexionarse las comarcas de Transilvania, donde viven muchos cientos de miles de hermanos suyos, no oponen, a la realiza-

ción de la idea, demasiados obstáculos. Grecia, que sabe que el triunfo de Austria significaría para ella la pérdida de cuanto ha conquistado, incluso Salónica, es rúsofila también. Quedan Bulgaria y Turquía. La primera odia a Serbia y a Grecia, que la derrotaron en la segunda guerra balcánica, y a los rumanos, que la despojaron aprovechando la ocasión, de parte de su territorio. La segunda es germanófila ferviente. El general alemán Liman von Sanders es instructor de sus ejércitos, como otras veces lo fuera von der Goltz. Los Jóvenes Turcos se han educado militarmente en Berlín. Y odian a los rusos con toda su alma...

El Gran Visir quiere concentrar en la Tracia, al amparo de Andrinópolis, 200.000 soldados. Ha recurrido, para ello, al pretexto de unas extemporáneas maniobras. Pero Rusia tiene en el mar Negro una escuadra formidable, que no necesita, como las de otros países, forzar los Dardanelos para dirigirse al Cuerno de Oro. Esa escuadra bombardearía a Constantinopla impunemente, destruiría los buques de guerra otomanos y aislaría la pequeña parte europea del Imperio de sus inmensas provincias asiáticas. Además, las fuerzas moscovitas del Cáucaso, muy alejadas del actual teatro de la guerra, tendrían un cercano objetivo militar en caso de lucha rusoturca.

¿Se llegará a la constitución de la nueva Liga Balcánica? Todo depende de la actitud de Bulgaria. Rusia ofrece al Zar Fernando compensaciones territoriales. ¿A costa de quién? No se dice. Pero mirando el mapa, vese que sólo puede ser a costa de los otomanos.

Holanda y Suiza están alarmadas. La primera se apresta a romper sus diques é inundar sus campos. La segunda prepara cuidadosamente la defensa de los Alpes. La llegada de tropas austriacas a las fronteras helvéticas es para los libres y simpáticos cantones una amenaza grave, que calmará los entusiasmos germanófilos de parte de su población. Que se acuerden los suizos de la batalla de Zurich, de las luchas épicas entre Mas-sena y Souwaroff y procuren que otros ejér-

citos no las repitan en sus montañas y lagos. Tienen 200.000 hombres, excelentes tiradores. Si saben y quieren, nadie podrá atentar a su neutralidad sin recibir castigo durísimo.

### LA ACCION TERRESTRE

#### Según los franceses, los alemanes rematan heridos

Nota oficial.

PARIS, 13. Ha sido publicada la siguiente nota oficial:

«El comandante de la plaza de Mezieres, que estuvo ayer en el hospital a visitar a los heridos de su compañía, refiere que el día 8, hacia la una y media de la tarde, sus tropas fueron atacadas y sufrieron algunas pérdidas, teniendo que retroceder las restantes.

El comandante se quedó completamente solo, con algunos soldados heridos, y en tierra él también. Vió a un oficial alemán que remataba a tiros a un cazador herido.

El comandante pudo librarse de ser muerto tomando la rigidez cadavérica, hasta el punto de que el oficial alemán le creyó efectivamente cadáver, y pasó de largo ante él, después de examinarle un momento.

Otro cazador de su misma compañía oyó los mismos disparos, y los restantes heridos confirman estos hechos bárbaros.

Semejantes actos de salvajismo—añade el comunicado—no deben siquiera comentarse, pero sí denunciarse al mundo civilizado.»

#### El bombardeo de Pont á Mousson

Nota oficial.

PARIS, 13. Ha sido publicada la siguiente Nota oficial:

«En los pronósticos de las primeras operaciones alemanas estaba el bombardeo de Pont á Mousson, y la invasión de la región de Nancy, para el primero ó segundo día de

la movilización; pero no produjo los efectos que los alemanes creían obtener de él.

A las diez de la mañana situaron la artillería de sitio á muy larga distancia de la ciudad, sobre la que lanzaron varios centenares de obuses, matando é hiriendo á algunos habitantes y demoliendo varios edificios. La Infantería no hizo ningún movimiento combinado con el fuego de cañón.

El efecto que los alemanes se proponían lograr no se produjo, pues los habitantes de Pont á Mousson mostráronse muy patriotas y no dieron muestras, por un solo momento, de la desmoralización que los alemanes creían cundiría pronto en el pueblo al comenzar el bombardeo de la ciudad.

#### La lucha en Bélgica

Signen los fuertes de Lieja resistiéndose.— Ciudad recobrada.—Puentes volados

BRUSELAS, 13. Un comunicado del ministerio de la Guerra, de anoche á las doce, da cuenta de los siguientes hechos, procedentes de Lieja.

Los fuertes siguen resistiéndose, luchando continuamente con los alemanes y habiendo tomado la ofensiva los fuertes situados al Oeste de la plaza.

La ciudad de Landen, ocupada ayer por los alemanes, fué evacuada después de un violento combate.

Los belgas han destruído todos los puentes de ferrocarriles, que dejan á retaguardia los alemanes, dificultando, de modo extremo, el aprovisionamiento de las fuerzas invasoras.

#### El dinero ajeno.

BRUSELAS, 13. El periódico *Le Soir* da cuenta de que los ulanos entraron ayer en la ciudad de Hasselt, y se dirigieron al Banco Nacional, donde se apoderaron de 2.017.000 francos y de 17.000 francos en Correos, ambas sumas en metálico.

#### Pequeño combate.

BRUSELAS, 13. Ayer noche dos escuadrones de dragones alemanes, procedentes de Lieja, intentaron sorprender á los belgas, en Aineffe, siendo rechazados por éstos, después de tres horas de combate.



Los belgas recogieron 153 cadáveres enemigos é hicieron, además, 102 prisioneros. Las bajas belgas no fueron más que de seis muertos y catorce heridos.

Inglaterra y Portugal

Tratado de comercio.

LISBOA, 13. Hoy ha sido firmado por el ministro de Negocios Extranjeros y el representante inglés el Tratado de Comercio británico-portugués.

Desconfianza de los holandeses

Lo que dice un corresponsal.

PARIS, 13. El corresponsal del «New York Herald», que ha regresado de Berlín, pasando por Holanda, escribe á su periódico lo siguiente:

«Varias personalidades holandesas, que me decían hace una semana que nada les hacía sospechar una invasión alemana, declaran ahora que han perdido toda su confianza.

Acabamos de ver, dicen, que los alemanes son capaces de todo, y, por consiguiente, debemos estar preparados para cualquier eventualidad.

Afortunadamente, disponemos de medios para protegernos.»

Añade el corresponsal que durante su estancia en Holanda se enteró de que un tren de heridos alemanes se dirigía á Maestricht; me decían, en vista de la noticia, á permanecer unos días más en la ciudad, cuando me enteraron horas después de que el Gobierno holandés se había negado á autorizar la entrada de estos heridos en su territorio.

Sigue la concentración francesa

PARIS, 13. No hay ninguna noticia de interés.

Continúa la concentración en las dos fronteras.

Nota oficial

PARIS, 13. El Gobierno ha comunicado la siguiente nota oficial:

«Para no dar al enemigo la más ligera indicación sobre el movimiento de nuestras tropas, el Gobierno ha prohibido la publicación de nuestras pérdidas, los nombres de los muertos y heridos y el sitio en que se hayan tenido bajas. Pero deseoso de dar noticias á las familias de nuestros soldados, el ministro de la Guerra ha abierto en los cuarteles establecidos en la calle de Bellechasse una oficina de noticias, en la que se facilitarán detalles á las personas interesadas.

Las noticias que en esta oficina se comunicarán serán:

El soldado X ha muerto, ó está herido, ó no figurá en la lista de muertos y heridos. Las noticias referentes al estado de los soldados se empezarán á comunicar transcurridos unos días, para de ese modo organizar bien el servicio y evitar errores.

Notas financieras

PARIS, 13. El Gobierno francés está en negociaciones con los representantes diplomáticos de los países sudamericanos para la cobranza de cheques y cartas de crédito.

La fórmula será probablemente una operación financiera entre los Bancos americanos y europeos.

También se estudia la organización de viajes á América, pagándose los pasajes á la llegada con la garantía de Casas europeas. La situación monetaria de las colonias americanas es desesperada.

Los artículos de primera necesidad

PARIS, 13. El azúcar se vende á 36 francos los cien kilos.

La harina, á 39 francos los cien kilos.

El buey, á 1,75.

Terñera, á 2,40 kilo.

Carnero, á 2,30.

Cerdo, á 2,25.

Como veréis, los citados artículos están á precios más bajos que en Madrid.

Las patatas han bajado á 16 francos los cien kilos.

Las coles se venden á 8 francos el ciento.

Trigo y harina.

El prefecto del Sena ha recibido noticias de los Estados Unidos y el Canadá, anunciándole que antes del día 15 llegarán barcos con cargamento de trigo y harina.

Varias noticias

Los curas de la Armada.

PARIS, 13. El Gobierno ha decidido restablecer el Cuerpo de curas de la Armada, que estaba suprimido desde el año 1907. En cada barco grande irá un capellán. En los barcos hospitales irán varios.

El capitán Reinach.

M. Reinach, después de repetidas instancias, ha logrado verse reintegrado en el Ejército como capitán de la Caballería territorial.

En los mercados.

Todos los mercados de París tienen géneros de sobra. Únicamente se nota la falta de pescado, por ser muy pocos los barcos que actualmente se dedican á la pesca.

Los huevos han bajado nuevamente, vendiéndose á 1,40 y 1,60 francos la docena.

La vacuna obligatoria.

PARIS, 13. La Prefectura del Sena, ante el temor de que se produzca una epidemia variolosa, decretará la vacunación obligatoria.

Invitará además al vecindario á vacunarse contra el tífus y otras enfermedades.

Para allegar recursos.

Con el fin de allegar recursos á las Sociedades de socorros, el ministro de Comercio é Industria, Correos y Telégrafos, M. Gaston Thomson, ha tenido una iniciativa importante.

A propuesta suya, el Consejo de ministros ha acordado esta mañana la creación de un sello especial de 15 céntimos, destinado al fin de referencia.

La Cruz Roja.

La Cruz Roja está llevando á cabo una instalación modelo.

Todos los gastos los costea la Administración del Casino de Enghien.

Francia y Austria

Salida de un embajador.

VIENA, 13. El embajador de Francia en esta capital ha marchado hoy.

Se dirige á Suiza.

La lucha en Bélgica

Ante Lieja.

BRUSELAS, 13. El periódico Le Soir dice que la última noche transcurrió tranquila.

Se ha retirado la Caballería alemana de todo el frente.

En vista de que el ataque brusco de los alemanes contra la parte central de Bélgica ha fracasado, parece que los invasores se fortifican en Lieja para resistir la ofensiva de los belgas.

El bombardeo contra los fuertes ha vuelto á comenzar; pero los fuertes resisten mejor que nunca.

Los ulanos que se apoderaron en Hasselt de los fondos de una casa de banca, han sido perseguidos por la Caballería belga, que los ha derrotado, matando á muchos y cogiendo prisioneros á otros.

Los alemanes, rechazados

BRUSELAS, 13. Los alemanes han pasado la noche última en las posiciones que ocuparon al efectuar su retirada de ayer.

Luego se presentaron con más fuerzas en punto que creyeron desguarnecido.

Los belgas, informados del movimiento por los reconocimientos que efectúa su Caballería, rechazaron á los alemanes.

Esta es la primera acción librada en campo abierto.

Un encuentro

BRUSELAS, 13. Los periódicos anuncian que en Limburgo ha habido un encuentro entre tropas belgas y alemanas.

No dan más detalles. Únicamente Le Peuple dice—aunque no se sabe si se refiere en particular á ese hecho de armas—que ha habido un encuentro en el que han intervenido la Caballería, la Infantería y la Artillería del ala derecha del ejército belga.

Añade que los alemanes han sido derrotados, dejando en el campo muchos cadáveres.

Los prisioneros belgas.

PARIS, 13. Desde Bruselas le telegrafían á Le Petit Parisien que se registran numerosas atrocidades, cometidas por los alemanes con los prisioneros belgas.

Parece ser que los alemanes obedecen á la consigna que les ha sido dada de hacer el menor número posible de prisioneros.

Noticias de Bruselas

PARIS, 12. (Recibido el 13.) Las tropas de los aliados avanzan metódicamente.

El plan se desenvuelve respondiendo de modo perfecto á las previsiones del Estado Mayor.

Es inevitable un próximo choque de los beligerantes.

De Lieja se reciben buenas noticias. El comandante de uno de los fuertes ha comunicado que todas las defensas están en perfecto estado; que abundan los víveres y municiones, y que la salud y el espíritu de las tropas es excelente.

La Caballería alemana.

Las divisiones de Caballería alemana, sumando en conjunto unos 6.000 jinetes, se dirigieron por la orilla del Mosa hacia el interior.

Parece que el objetivo de estas fuerzas es sembrar el pánico entre los habitantes de la comarca y ocupar algunos pueblos.

No es probable que lo consigan, porque la Guardia Cívica ocupa los puntos estratégicos de las carreteras.

Vigilan también sus movimientos tropas destacadas á este efecto.

Alemania y Rusia

Tentativa rechazada.

SAN PETERSBURGO, 13. Las tropas alemanas intentaron ayer volver á ocupar la población de Lydkunhuen, apoyadas por un destacamento de Infantería y algunas piezas de artillería.

La tentativa de los alemanes fracasó, siendo rechazados con bajas.

Los muertos, los heridos y los prisioneros hechos pertenecen al primero y al vigésimo Cuerpos de ejército alemanes.

Rusos ultrajados.

PARIS, 13. De San Petersburgo comunican que varias damas rusas, en la frontera, fueron desnudadas completamente por soldados alemanes, en presencia de sus jefes.

El padre de una de las damas ultrajadas quiso intervenir en defensa de su hija y le dieron muerte.

Otros rusos, que protestaban, estuvieron á punto de correr la misma triste suerte.

Combate importante

Los belgas derrotan á los alemanes.

PARIS, 13. El ministerio de la Guerra ha hecho público un comunicado que dice lo siguiente:

«A las diez de la mañana llegan noticias de un combate sostenido en la región de Diest entre una división de Caballería alemana, apoyada por Infantería y Artillería, y una división belga, apoyada á su vez por una brigada mixta.

La lucha ha sido muy empeñada. Alcanzaron la victoria los belgas, sin experimentar, según parece, grandes pérdidas.

Los alemanes, después de experimentar pérdidas enormes, fueron rechazados, retirándose hacia Hasselt y Saint Frond.»

Varias noticias

Se reanuda la circulación.

PARIS, 13. Se ha reanudado la circulación en la mayoría de las líneas tranviarias y en casi todas las secciones del Metropolitano.

También circulan los barcos del Sena. Gran parte del personal del Metropolitano y de las líneas férreas ha sido sustituido por mujeres, que llevan unos vestidos de cuti y brazaletes rojos, con escarapelas de los colores de las banderas inglesa, francesa y belga.

Los españoles.

PARIS, 12. (Recibido el 13.) Se ha abierto un banderín de enganche para españoles. Han acudido muchos de éstos á alistarse para luchar al lado de las tropas francesas.

Los ferroviarios franceses.

PARIS, 13. Los ferroviarios franceses volverán á funcionar como ordinariamente y harán, en la mayor parte de las líneas, á partir del 19 del corriente.

Hay que señalar una excepción: la red del Este.

La cosecha de trigo.

PARIS, 13. Dice «Le Matin» que la cosecha de trigo en Francia será buena, y que las primeras operaciones de la recolección permiten desde luego asegurar rendimientos satisfactorios.

Contratorpedero á pique

Informes de Londres.

LONDRES, 13. Un despacho que publica The Times asegura que en las costas de Alemania chocó con una mina un contratorpedero alemán, yéndose á pique.

Combates parciales

PARIS, 12. (Recibido el 13.) Las tropas francesas están en contacto con el enemigo en casi todo el frente.

Los hechos más salientes que se han desarrollado hasta ahora en los puestos avanzados son favorables á las tropas francesas.

En Pangeinnes, al Nordeste de Verdun, las fuerzas alemanas atacaron el día 10 á las avanzadas francesas, que se vieron obligadas á replegarse al principio ante el empuje del enemigo.

Con la llegada de tropas de reserva, que estaban próximas, tomaron la ofensiva y rechazaron á los alemanes.

La artillería francesa apagó los fuegos de una batería enemiga, y los soldados se apoderaron de tres cañones, tres metraladoras y un cajón de municiones de las fuerzas invasoras.

Se dice que un regimiento de Caballería alemán sufrió grandes pérdidas.

En la región de Château-Salín, un batallón y una batería alemanas, procedentes de Vic, avanzaron en dirección á Moncel, iniciando un ataque contra los puestos avanzados franceses.

Fueron rechazados con grandes pérdidas. En esta misma región, entre Château-Salín y Avricourt, los franceses tomaron el pueblo de la Garde, situado en territorio anexionado, dando un brillante ataque á la bayoneta.

El fracaso del plan alemán

según los belgas

Información interesante

BRUSELAS, 12. (Recibido el 13.) El famoso «ataque brusqué» que temían los franceses estaba preparado desde hace mucho tiempo.

Debía efectuarse por Bélgica y no por la Lorena.

Ciertos documentos cogidos á diversos oficiales prisioneros prueban que el Estado Mayor alemán había concebido el plan que sigue:

El primer ejército germánico, compuesto de diez Cuerpos y cuatro divisiones de Caballería, ó sea de 450.000 hombres, había recibido por misión la de invadir Francia por Bélgica después de haber puesto fuera de combate á las fuerzas belgas.

La invasión debía ser hecha por sorpresa. Para facilitarla, la víspera de ella, grupos de infantes alemanes, vestidos de obreros de diversos oficios, llevando herramientas, y teniendo en el fondo de sus sacos de trabajo revólveres y una guerrera y una gorra de militares, que debían ponerse desde el día siguiente, debían ocupar por la tarde las principales poblaciones de la frontera, los puentes, los túneles y los caminos belgas, así como las estaciones de ferrocarril.

Los comandantes de estos grupos disfrazados tenían órdenes precisas por escrito de ocupar las estaciones antes de media noche, prendiendo, atando y amordazando al personal de las mismas.

Después debían cortar todas las comunicaciones telegráficas.

Estas disposiciones tomadas, docenas de trenes llevando á 71.000 prusianos que aguardaban en la frontera, entrarían en Bélgica al alba el primer día de la movilización alemana.

Antes de que el Gobierno de Bruselas pudiera enterarse de ello, Lieja habría caído en poder de los alemanes, y bien pronto toda Bélgica hubiera sufrido la misma suerte.

El ejército belga, sorprendido, no hubiera siquiera podido reunirse para oponer resistencias.

Circunstancias imprevistas y la vigilancia del general Leman en Lieja hicieron fracasar este plan tan hábil.

Los alemanes tienen hambre.

LIEJA, 12. (Recibido el 13.) Como todo el país belga es hostil á los alemanes, contra lo que éstos esperaban, los aprovisionamientos del ejército invasor son cada vez más difíciles; sobre todo las fuerzas de Caballería que marchan de vanguardia, constituyen verdaderas hordas famélicas.

Una enfermera belga de la Cruz Roja cita el caso de dos prisioneros sajones que, después de dos días de no comer, han muerto á causa de una indigestión de pan.

Las capturas de los belgas.

BRUSELAS, 12. (Recibido el 13.) Siguen llegando prisioneros alemanes, sobre todo de Caballería.

En la mayoría de los casos no cuesta á los belgas mucho trabajo hacer estas capturas. Se ha visto á un soldado belga hacer prisioneros á dos ulanos.

Los cogió del cuello y de esta forma los llevó al cuartel más próximo.

El soldado Vogaerts, del 3.º de lanceros lleva hechos hasta ahora 14 prisioneros, sin haber recibido herida alguna.

No lejos de Tirlémont, un gendarme belga sorprendió á tres ulanos, que se habían apeado de los caballos y tomaban informes, porque se habían extraviado.

Al verle, tiraron sus armas y se rindieron. También tenían mucha hambre.

Cerca de Landen tres oficiales prusianos llegaron á una casa y obligaron al dueño de ella á prepararles de comer. Cuando iban á sentarse á la mesa llegaron tres paisanos belgas armados, que les apuntaron y les obligaron á rendirse.

En Wandrer, dos escuadrones de ulanos llegaron delante de una barricada que cortaba un camino.

Defendían la barricada veinte infantes belgas.

Los dos oficiales que iban delante de los ulanos cargaron sobre la barricada, pero los soldados no les siguieron. Entonces los belgas empezaron á hacer fuego y los soldados emprendieron la fuga.

Los dos oficiales fueron hechos prisioneros.

En Stockeim, no lejos de Tongres, un destacamento francés de cazadores á caballo atacó á un escuadrón alemán provisto de un automóvil ametralladora. Los alemanes huyeron después de ver muerto á su comandante y de haber tenido 112 bajas.

Una profecía

Artículo del «London Magazine».

LONDRES, 13. Recuérdese ahora que en el mes de mayo de 1912 publicó el «London Magazine» un artículo de M. Hilario Belloc, en el cual se estudiaban los proyectos del Estado Mayor alemán.

Es curioso ver cómo el articulista anunciaba que el primer acto de guerra de los alemanes tendría por objeto la toma de Lieja.

El referido escritor demostraba que las tropas germánicas no podrían romper la línea de fuertes que cubren la frontera del Este.

Preconizaba el desembarco de un Cuerpo expedicionario inglés en la costa francobelga, de Boulogne á Amberes, y preveía que la tentativa alemana para apoderarse de Lieja en los primeros días de la lucha no podría llevarse á cabo.

Para M. Hilario Belloc, un plan de campaña cuya ejecución debía depender de la toma de Lieja á continuación de la ruptura de hostilidades, no podría conducir á un buen éxito.

Resistiendo Lieja, los alemanes se verían fatalmente arrastrados á invertir los términos; pero para esto los sitiadores habían de tener un ejército de campaña capaz de protegerles contra las fuerzas de socorro.

Entonces—añadía M. Belloc—sería de utilidad el concurso de un contingente inglés, que aparecerá al lado del ejército francés.

Ese contingente, si como podemos suponer se eleva á 150.000 hombres, podrá muy bien ser bastante para impedir á Alemania sostener el sitio de Lieja, el paso del Mosa ante aquella ciudad al principio de la guerra y la constitución de un gran ejército alemán al Oeste, sobre la orilla izquierda del río.

El hecho es que concentrándose una gran fuerza en la parte baja del país, al Oeste de la ciudad, obligaría á los alemanes á desenvolver su campaña sobre la base del Mosa, fijando así el teatro de la guerra y llevando á Alemania á esa primera derrota, pues es cosa descontada que el plan alemán se funda en una ofensiva muy rápida y feliz desde el principio.

Desbaratar ese plan en los comienzos, será el mejor principio de la campaña para los aliados.

Como se ve, el articulista ha resultado profeta.

Inglaterra y Austria

En estado de guerra.

PARIS, 13. Habiéndose roto las relaciones diplomáticas entre Francia y Austria, el ministro de Negocios Extranjeros, Sr. Doumergue, encargó á sir Grey participara al Gobierno austrohúngaro que estimando Francia como una amenaza directa el envío de tropas austrohúngaras á la frontera alemana, adoptaría sus medidas para responder á dichas amenazas.

Sir Grey, al entregar dicha nota al embajador de Austria, le declaró que Inglaterra se asociaba al proceder de Francia, y que, en su consecuencia, el estado de guerra existiría entre Inglaterra y Austria.

El embajador de Austria en Londres se marchó á media noche.

Los alemanes en el Brabante

Chocos de Caballería.

BRUSELAS, 12. (Recibido el 13.) La situación se va aclarando lentamente.

Los ejércitos alemanes se van separando de Lieja, cuyos fuertes resisten, y avanzan por el corazón del país, por el Brabante.

Es difícil indicar en qué dirección; pero se sabe que el grueso de la Caballería enemiga avanza hacia el frente de los ejércitos aliados.

No se trata ya de los regimientos de la primera división que pasaron el Mosa la semana última.

Las fuerzas de Caballería que han penetrado en el país belga, llegando hasta las puertas de Tirlémont, pertenecen á nuevos Cuerpos de ejército, que han penetrado en Bélgica tras los primeros que atacaron á Lieja.

Los efectivos de Infantería de estos Cuerpos de ejército se extienden hasta Waremmé, por una parte, y hasta Huy, por otra; pero la Caballería francesa ha entrado seriamente en acción para contenerles.

Ha habido un combate bastante vivo en los alrededores de Tirlémont.

En estos momentos, los Ejércitos belga, francés y alemán están en contacto.

Desarmados en Suiza

En Mulhouse.

BERNA, 12. (Recibido el 13.) Un pequeño destacamento de Caballería alemana, huyendo de otro destacamento de Caballería francesa, se ha internado en el territorio suizo por Porrentruy.

Las tropas suizas acudieron inmediatamente y los desarmaron.

Han sido llevados á la Suiza Oriental, donde estarán hasta que acabe la guerra.

Han dicho estos alemanes que formaba parte de la guarnición de Mulhouse.

Prisioneros austriacos

Fusilamientos en perspectiva.

NISH, 10. (Via San Petersburgo.—Recibido el 13.) Ha llegado un primer envío de prisioneros austriacos procedentes de la Bosnia. Se compone de 500.

Se les ha enviado al campamento de concentración de Ouzitzo.

Entre los prisioneros figuran 12 oficiales y 20 funcionarios austriacos.

Varios de ellos comparecerán ante un Consejo de guerra por haber ordenado las ejecuciones de un alcalde y de varios otros serbios, que han efectuado recientemente en la Bosnia.

Un vaticinio del general Nogi

Será en Waterloo.

TURIN, 12. (Recibido el 13.) Un escritor militar, de los más eminentes de Italia, dice en la «Gaceta del Pueblo» lo siguiente:

«Voy á referir una curiosa profecía dicha por el famoso general Nogi, durante el sitio de Port-Arthur.

El célebre caudillo conversaba con varios generales y con algunos corresponsales extranjeros, y dijo lo siguiente:

«El mundo asistirá todavía, en mi opinión, á dos grandes guerras, igualmente terribles: la primera tendrá por teatro Europa, y en ella se resolverá el conflicto francoalemán y la rivalidad angloalemana.

«Francia y Alemania jugarán esta partida decisiva en la planicie belga y cerca, probablemente, de Waterloo, lugar susceptible de permitir la movilización de grandes masas para un choque.

«Las fronteras de Francia y Alemania están demasiado erizadas de fortificaciones para que los dos pueblos enemigos puedan franquearlas con éxito.

«El resultado de esta guerra no me parece dudoso: los franceses batirán á los alemanes por tierra.

«Además, los ingleses destrozarán la Marina alemana.

«Esta guerra será la última que se sostendrá en Europa. Los Estados civilizados saldrán tan agotados de esta crisis, que impedirán en lo porvenir toda coalición, para evitar nuevas guerras.

«He predicho dos guerras y he hablado de la primera. En cuanto á la otra, debo decir que pondrá frente á frente á japoneses y yanquis en el Océano Pacífico. Vencerá el Japón.»

El coche salón.

PARIS, 13. El coche salón que sirvió al embajador de Alemania para marchar á su tierra ha vuelto, por fin, á Francia, después de una peregrinación de una semana.

Llegó á Berlín el miércoles, y seguidamente fué decomisado, y poco después se levantaba el embargo, dirigiéndose hacia Munich, Lindau y

# LA ACCION NAVAL

## Apresamiento evitado

PARIS, 13. Un comunicado del ministerio de la Guerra, da cuenta de que, hallándose en aguas de Canarias el vapor *Formosa*, que traía a Francia un destacamento de tropas procedente de Dakar, recogió un radiotelegrama a este cañonero apresado al *Formosa*. El buque francés pudo huir antes de que llegase el cañonero alemán.

## Va son turcos

CONSTANTINOPLA, 13. El Gobierno otomano ha declarado que los cruceros alemanes *Goreben* y *Breslau* han venido a los Dardanelos, por ser propiedad ambos buques de Turquía, que ya los había comprado a Alemania.

A este fin, al entrar en los Dardanelos, izaron el pabellón turco, y las tripulaciones alemanas fueron desarmadas.

## Los correos de América

Se restablece el servicio.

PARIS, 13. Los vapores de las líneas de América han reanudado el servicio, saliendo de puertos franceses e ingleses. De uno y otro país salen hoy, respectivamente, los vapores «Baltik» y «Friesland».

## La navegación

Medidas de Inglaterra.

LONDRES, 13. El Almirantazgo inglés publica un comunicado en el que se hace a declaración de que los armadores extranjeros que tienen relaciones comerciales con Inglaterra deben continuar permitiendo que sus buques naveguen y expedir cargamentos a bordo de buques neutrales o de buques ingleses. Los navios británicos cruzan el Atlántico con la misma seguridad que en tiempo de paz. Bajo la protección de la Gran Bretaña, las vías comerciales marítimas se extienden cada día más.

El Almirantazgo se esfuerza en facilitar el comercio con todos los puntos del globo, y especialmente el de Inglaterra con la Argentina, Brasil, Chile y Uruguay.

## Informaciones suizas

Noticias falsas.

BERNA, 12. (Recibido el 13.) La Prensa suiza recibe constantemente noticias falsas, de origen alemán.

Según ellas, los franceses han envenenado las fuentes en Alemania y han apaleado y robado a los súbditos alemanes, italianos y austriacos.

Los periódicos alemanes guardan absoluto silencio sobre la resistencia de los fuertes de Lieja, y allí se cree que éstos fueron tomados hace muchos días.

Dicen los periódicos alemanes que el buque portaminas «Coning Luise» ha ido a las aguas inglesas a cumplir su misión; pero se calla que dicho buque fué destruido por un torpedero inglés.

El pueblo germánico no sabe nada de lo que pasa.

## Los sitiadores de Lieja

En un convento.

BRUSELAS, 12. (Recibido el 13.) Según una carta llegada de Lieja, el Estado Mayor del ejército alemán sitiador de Lieja se ha instalado en el convento del Sagrado Corazón. Se han construido barricadas en los alrededores de éste.

Una fuerte columna de Caballería alemana ha pasado esta mañana el río por el puente Boverie.

Los alemanes están acumulando harina, ante el temor de que les falten víveres.

# En Madrid

## Dinero para obras públicas.

Por la Dirección general de Obras públicas se están girando cantidades a todas las provincias para que construyan carreteras y se subsane el terrible conflicto en que se encuentran principalmente las provincias de Levante, por la afluencia de obreros repatriados, y con objeto de que se ocupen en construir carreteras todos aquellos que se encuentren sin trabajo.

## Llegada de repatriados

Anteayer llegaron a Madrid 145 españoles repatriados, que ya han salido para sus pueblos respectivos.

Estos repatriados son socorridos por el Ayuntamiento a razón de una ó dos pesetas, á los que el Gobierno civil da socorros de media ó de una peseta.

## Las comunicaciones y la guerra

### El telegrama con Inglaterra.

El ministerio de Correos y Telégrafos de Inglaterra (Post Office) ha comunicado al director general de Comunicaciones, Sr. Ortuño, que, ampliando la circular del 4 del actual sobre restricciones del servicio telegráfico en la Gran Bretaña, esta Administración admitirá los telegramas en escala por estaciones inglesas, redactados en lenguaje claro y sometidos a censura.

También admitirá telegramas en lenguaje convenido ó cifrado entre los Gobiernos neutrales y sus representantes diplomáticos, con tal que estos despachos expresen claramente en inglés ó francés la designación oficial de la autoridad destinataria y de la de los expedidores.

### Paquetes postales con Italia.

El ministerio de Correos y Telégrafos de Italia, contestando á una comunicación del director general de Comunicaciones de España, participa que la Compañía de Navegación La Veloce se compromete á hacer el servicio de cambio directo de paquetes postales entre ambos países.

El Sr. Ortuño, de acuerdo con el director de la Compañía de los ferrocarriles de Madrid á Zaragoza y á Alicante, se ocupa ac-

tualmente de ultimar los detalles para el establecimiento de este importante servicio á la mayor brevedad posible.

## Correspondencia del Extranjero.

Ayer se ha recibido en Madrid correspondencia de las procedencias siguientes: Francia, Inglaterra, Estados Unidos, Portugal y América del Sur.

## Los fabricantes de calzado

Los fabricantes de calzado de Elda (Alicante) han dirigido por telégrafo al jefe del Gobierno la siguiente comunicación:

«Excmo. Sr. Presidente del Consejo de ministros.—Madrid.

Los fabricantes calzados ciudad Elda, que constituyen casi totalidad industria y vida de esta plaza, reunidos ante graves circunstancias por que atraviesa comercio é industria nacional, se dirigen respetuosamente á V. E., manifestando:

Que, estudiada detenidamente exposición con fecha 6 actual ha entregado á V. E. Cámara Comercio Madrid, aplauden actividad é iniciativas que ésta emplea en bien intereses mercantiles en general; pero nos permitimos llamar atención á V. E. sobre algo que, á nuestro juicio, debe tenerse presente al aplicar, si se aplica, artículo 955 Código Comercio, ya que, caso contrario, llevaría indirectamente ruina buena parte industria española, incluyendo la importante esta plaza.

Es evidente que situación actual la crea, más que nada, la alarmante restricción que comercio por mayor encuentra en Banca al negociar sus efectos giro. Pero comerciante detallista, que no ha de usar este medio de cobro, no precisa los mismos beneficios que almacenistas y fabricantes, ni le sería necesaria la aplicación absoluta citado artículo 955, por cuanto vende al contado y sólo puede afectarle mayor, menor y aun ninguna crisis que alcance á región que habita.

Aplicación general disposición legal repetida sería funestas consecuencias para comercio é industria por mayor, por causas que á V. E. no se pueden ocultar.

Entendemos que aplicado forma y medida conveniente, según pide Cámara Comercio Madrid, sería beneficiosos resultados, considerándolo indispensable ante gravedad circunstancias.

Elda, 10 agosto 1914.—Por fabricantes reunidos, Maestre Payá.—Blas Amat.—Antonio Maestre.»

# En provincias

## En Barcelona.

Tranquilidad.

BARCELONA. (Jueves, tarde.) Continúa la tranquilidad, debido á la falta de noticias de la guerra.

Los paseos y la Rambla presentan el aspecto de costumbre, sin los corrillos de curiosos que días pasados comentaban los incidentes del conflicto.

Tan sólo el vocerío de los vendedores de periódicos mantiene algún tanto el interés del público.

Este sigue desorientado, en especial desde que por conducto alemán se facilitan noticias en las cuales los triunfos de los alemanes se cuentan por horas.

Según estas informaciones, los franceses están en vistas de tener al Ejército alemán á las puertas de París.

También ha cesado el otro espectáculo de los obreros inmigrantes que circulaban por las calles en espera de embarcar para sus respectivos pueblos.

Hoy han salido 1.800 de los llegados en días anteriores.

Esta mañana no ha llegado ninguno. Se espera una pequeña expedición á la caída de la tarde.

Es posible que en lo sucesivo los repatriados vengán por mar desde Marsella, por cuyo motivo el gobernador trabaja para que desembarquen directamente en Valencia ó Castellón, ya que la inmensa mayoría son de aquellas provincias.

Con esto disminuiría el coste del viaje y la estancia en Barcelona.

Ha contribuido á calmar la situación la serie de canards circulados, que demuestra el poco ingenio de sus autores.

En los mercados ha disminuido algún tanto la alarma, por el peligro de la falta de subsistencias; pero sigue la irritación por el aumento de precio de muchos artículos alimenticios.

Tan sólo en el muelle de la estación de Francia se notan los efectos de la guerra, debido á los repatriados que entran ó marchan á sus sitios de procedencia.

Los hoteles continúan albergando extraordinario número de extranjeros, refugiados en esta ciudad.

Por lo que respecta á la fabricación, parece que por ahora no hay peligro inminente de que tengan que cesar los trabajos en algunas fábricas por falta de combustible.

### El vapor «Villena».

Anoche llegó el vapor *Villena*, procedente de Génova, á cuyo puerto fué contratado por el consúl suizo en Barcelona para repatriar buen número de naturales de aquella República que se hallaban aquí.

El vapor ha conducido un centenar de pasajeros, gente acaudalada en su mayoría, que se hallaban veraneando en Suiza y, tras grandes peregrinaciones y fatigas, pudieron llegar á Italia.

Allí se hallaban poco menos que sin dinero, por dificultades en el cambio de billetes franceses.

Después de mil incidentes pudieron tomar pasaje en el vapor *Villena*, que no reúne condiciones, pagando cien pesetas por el pasaje á Barcelona desde Génova.

Al llegar aquí se encontraron con que no podían desembarcar hasta esta madrugada, para cumplir las prácticas de policía.

Después de algunas gestiones se enteró el gobernador, quien autorizó el desembarque á la una de la madrugada.

Entre los que llegaron figura el secretario del Infante D. Fernando.

## Las cotizaciones.

Se ha presentado á la Junta del Casino Mercantil ó Bolsín una exposición pidiendo se convoque á junta general extraordinaria con objeto de fijar el tipo de liquidación de las operaciones pendientes.

En la Junta continúa la diversidad de criterios acerca del asunto, lo propio que respecto á la reapertura de la Bolsa.

Hoy conferenciará la Junta con el gobernador.

## En favor de la producción.

El alcalde, que al mismo tiempo es comisario regio de agricultura y presidente del Consejo provincial de Fomento, ha telegrafiado al ministro dándole cuenta de la enorme escasez de trigo que se sentirá el año próximo, como consecuencia de las deficiencias en las cosechas de las naciones beligerantes, que son grandes productoras de cereales.

Propone al Gobierno se autorice á los ingenieros agrónomos para que en las superficies baldías de la Península se puedan sembrar cereales.

## Escasez de brazos.

El consúl de Francia ha visitado hoy al alcalde, exponiéndole que, á consecuencia de haber marchado los obreros españoles, se nota en el Mediodía de Francia una enorme escasez de brazos para la recolección de las cosechas.

El alcalde le ha contestado que ya le supone sabedor de los motivos por que dichos obreros habían abandonado aquel país.

Le ha manifestado que si necesitaban obreros sería conveniente publicar una estadística de las poblaciones en que hagan falta, y número de braceros que necesitan y los jornales que se abonarán, que habrán de ser crecidos, por ser mayor el precio de los comestibles.

## Suscripción benéfica.

La colonia francesa de Barcelona ha abierto una suscripción para auxiliar á los heridos de la guerra.

Se admitirán toda clase de donativos, que serán enviados á Perpiñán.

## En Algeciras

Los precios de los comestibles.

ALGECIRAS. (Jueves, mañana.) En Gibraltar ha sido designada una Comisión, que forman un comandante del ejército y cuatro comerciantes, para fijar los precios de los comestibles.

Los comerciantes que se opongan á la requisita de sus géneros ó los vendan á un precio mayor que el señalado, pagarán crecidas multas.

## El correo con Inglaterra.

Han marchado con destino á Inglaterra dos transatlánticos de gran porte, que se encargarán de hacer el servicio de correos, además de llevar pasaje.

## No hay carbón.

Ayer se le hizo saber á los capitanes de los vapores que hacen el servicio de viajeros entre Algeciras y Gibraltar, que no se les facilitará carbón, pues el que hay se reserva para posibles contingencias.

Créese que, á pesar de esto, no se interrumpirá el servicio, pues la Compañía de los Ferrocarriles Andaluces, propietaria de esos vapores, cuidará de proveerlos con el carbón que extrae de sus minas de Cabeza de Vaca.

## Buques de guerra á Gibraltar.

Espérase en Gibraltar la llegada de nuevos buques de guerra, diciéndose que va á empezar ya la concentración de una poderosa escuadra en esas aguas.

Las autoridades de la plaza guardan gran reserva acerca de las noticias oficiales recibidas de Londres, referentes á la guerra.

Por este motivo, reina gran desorientación, fantaseándose mucho sobre el conflicto europeo.

## Movimiento marítimo.

ALGECIRAS. (Jueves, noche.) Durante las últimas veinticuatro horas entraron en el puerto de Gibraltar 11 vapores, 10 ingleses y uno español.

Fueron despachados tres ingleses y uno español.

## Se venden buques

ALGECIRAS. (Jueves, noche.) La «Gacet Oficial del Gobierno de la plaza de Gibraltar» publica cinco decretos afectos á los vapores alemanes «Emir», «Schnoefels», «Georg», «Adolf» y «Syria», que fueron apresados por los ingleses.

Los decretos fijan el plazo de veinte días para la admisión de reclamaciones, anunciando la venta de los barcos, una vez termine este plazo.

A bordo de los mencionados buques hay destacamentos de marinos ingleses, encargados de la vigilancia.

## El carbón.

ALGECIRAS. (Jueves, noche.) En Gibraltar se han agotado las existencias de carbón vegetal.

La Compañía del Gas vende saquitos que contienen diez libras de cok á 25 céntimos.

Número público acude para comprar este artículo, y la Policía obliga á los compradores á guardar riguroso turno.

## Otros artículos.

La Comisión nombrada para inspeccionar los precios de venta de los artículos de primera necesidad ha fijado una disposición en el edificio de la Bolsa en la que fija los precios y hace saber á los expendedores que se les impondrá una multa de 50 libras á los que vendan los artículos á precios más elevados.

Las autoridades suministran carne á la población civil. Procede de un cargamento de ganado vacuno que trajo un vapor de Portugal.

## En Coruña

Crucero inglés.

CORUÑA. (Jueves, mañana.) Ha zarpado el crucero inglés «Sudlej», después de aprovisionarse de huevos, aves y otros víveres.

Se dirige á Manchester, escoltando al vapor francés «Vosgei», que lleva un importante cargamento de trigo.

El comandante del crucero desmintió el supuesto combate naval del mar del Norte, y dijo que la escuadra alemana, excepto tres acorazados refugiados en puertos italianos, se halla en Kiel y Dantzig.

Inglaterra, dueña del mar del Norte, del Atlántico y del Mediterráneo, dedica los buques de su escuadra de reserva á apresarse á todos los barcos alemanes mercantes, á fin de sitiar por hambre á Alemania y obligar á su escuadra á que salga de Kiel y Dantzig y acepte la batalla.

## En Huelva

Una petición.

HUELVA. (Jueves, tarde.) Una Comisión de personalidades de Ayamonte ha visitado al gobernador para pedirle solicite del Gobierno rebaje los Aranceles que gravan el atún y las sardinas, procedentes de Portugal, y que forman la materia prima para las salazones y conservas, por hallarse cerradas todas las fábricas de las mismas, á consecuencia del mal estado de cosas.

El cierre de las fábricas ha dejado sin trabajo á 4.000 obreros, y de no acceder el Gobierno á lo que se pide, avicinase una grave crisis proletaria.

## En Linares

El trabajo en las minas.

LINARES. (Jueves, mañana.) La Comisión, compuesta por el alcalde, D. José Ortiz, los ingenieros de minas de ésta, concejales y propietarios mineros que habían marchado á Madrid á gestionar la reanudación de los trabajos en las minas, ha regresado ya á ésta.

Trae la promesa del Gobierno de solucionar la crisis obrera que ha determinado la paralización de la mina «Abundancia» y otras, á consecuencia de la cual se hallan sin trabajo más de 1.000 obreros.

Elógiase la conducta altruista de la Comisión, obteniendo la promesa de ampliar los trabajos en la gran mina del Estado «Arrallanes», colocando en ella cerca de 2.000 obreros, y comenzar los trabajos de las carreteras y caminos.

En esta ciudad se ha formado un Sindicato de propietarios de minas, garantizado por el Banco de España, para aportar la mitad del importe del plomo que se extraiga de las minas, y quede en depósito hasta poder exportarlo.

Esto tiene por objeto conjurar el conflicto que ofrece á los propietarios el empleo del capital, sin otras garantías que la extracción.

Se espera que el diputado por este distrito, Sr. Burell, que ha llegado á Madrid procedente de Biarritz, gestione en compañía del alcalde de Linares—que ha vuelto de nuevo á Madrid—la protección del Gobierno para los obreros sin trabajo.

Por si no fuera bastante desconsolador todo esto, el conflicto aumenta con la llegada de un contingente de mineros procedente de La Carolina, despedidos de las minas de aquella comarca, que tienen aquí sus familias.

Hasta ahora reina tranquilidad en la población, esperándose con verdadera ansiedad los recursos que envíe el Gobierno para solucionar el conflicto.

## Una compañía de Infantería.

Procedente de Sevilla llegó una compañía del regimiento de Infantería de Granada. Se aloja en el edificio de San Juan de las Monjas.

## Fábrica que para.

Se dice que la importante fábrica minera de Santa Cruz parará dentro de pocos días.

## En Bailén

Obras necesarias.

BAILÉN. (Jueves, mañana.) A consecuencia de haberse paralizado el trabajo en las minas de la región, se ha planteado una grave crisis obrera.

Para conjurarla bastaría, sin embargo, que se diese comienzo á los trabajos de construcción de la carretera al inmediato pueblo de Javalquinto, que está aprobada desde hace años.

El ministro de Fomento haría una buena obra pidiendo el crédito necesario y ordenando la inmediata inauguración de los trabajos.

## En El Ferrol

Crucero inglés.

FERROL. (Jueves, tarde.) Un crucero inglés llegó cerca de la boca del puerto y después cambió de rumbo, uniéndose á otros buques de la misma nación que le aguardaban fuera de la ría.

Créese que su objeto al acercarse al Ferrol era ver si los buques austriacos aquí fondeados tienen estaciones radiotelegráficas.

## El pan, caro.

Los tahoneros han anunciado que á consecuencia de la guerra tendrán que subir el precio del pan.

Culpan de esta determinación á los acaparadores de trigos.

Los tahoneros han pedido al alcalde que interese al Gobierno para que permita la libre introducción en España de los trigos y harinas del Extranjero.

## En Salamanca

La crisis actual.

SALAMANCA. (Jueves, tarde.) Continúa la crítica situación que le ha sido creada al comercio salmantino por no tomar el Banco de España giros más que á ocho días.

La Cámara de Comercio celebra diarias reuniones para solucionar la crisis bancaria. El presidente de dicha entidad ha telegrafiado al gobierno del Banco pidiendo que cesen las restricciones, que harán imposible la vida mercantil.

El comercio de exportación de lana y pieles atraviesa una gran crisis. Las existencias de harinas han sido vendidas para el Norte de España.

Los trigos se cotizan á 58 reales fanega. No hay ofertas de ventas por no haberse

recogido aún la nueva cosecha, que no pas de regular.

## Desde San Sebastián

El Presidente del Consejo.

SAN SEBASTIÁN. (Jueves, tarde.) El señor Dato recibió esta mañana varias visitas, entre ellas la del doctor Cortezo y varias Comisiones.

Al medio día fué el Presidente del Consejo á saludar á la señora del ministro de la Gobernación.

Después marchó á Palacio para despachar con el Rey.

Al regresar á la una y media á su despacho nos dijo que había despachado con el Rey, dándole cuenta de los telegramas recibidos en el ministerio de Estado, que no contienen noticias interesantes, y comunicándole las conversaciones telefónicas sostenidas con todos los ministros.

Dijo que no ocurría novedad; que había recibido un telegrama del ministro de Fomento participándole que salían para las respectivas provincias los jefes de Obras públicas, llevando órdenes para emprender hoy mismo los trabajos de los caminos vecinales, carreteras y obras públicas, para lo cual hay crédito en presupuesto, empleando en estas obras á los repatriados.

Desde luego se atenderá preferentemente á las obras de Huelva, Gijón, Gerona, Málaga y Huesca en cuanto á carreteras, y á los puertos de Cádiz, Arrecife, Santa Pola y Tarragona.

En obras hidráulicas se atenderá al pantano de Alfonso XIII, y otras de las divisiones del Ebro y del Guadalquivir.

Se procurará dar á las obras la mayor rapidez posible.

Después dió cuenta de un telegrama de la Cámara de Comercio de Bilbao, agradeciendo las gestiones realizadas para conseguir vengán los carbones de Inglaterra á Vizcaya, y solicitando que el Gobierno complete la obra, obteniendo que en Inglaterra no se exijan las garantías que hoy se piden para la exportación de carbones.

El Sr. Dato dijo que había hecho esta gestión oficial.

Nos dijo también que le había visitado una Comisión de Eibar para solicitar que el Gobierno adquiriera armas allí construidas, á fin de aliviar la crisis obrera.

También le habló el director del Banco Español del Río de la Plata, solicitando que el Banco de España entregue billetes á cambio de oro que se depositará en la Argentina.

Dijo que había hecho esta gestión, y que la hacía con gusto, porque con ello se beneficiaban los españoles de la Argentina.

Añadió que había hablado con el ministro de la Gobernación respecto á la suscripción nacional á beneficio de los repatriados.

En el Banco de España se abrirá cuenta corriente para la admisión de donativos.

Contestando á preguntas que se le dirigieron, dijo que no era cierto que su viaje aquí tuviera por objeto tratar con los diplomáticos de la constitución de un Tribunal arbitral para resolver el actual conflicto; que había venido únicamente acompañando al Rey y estar más cerca de él, y con el deseo de descansar dos ó tres días.

Dijo que, á su juicio, no es el momento oportuno de intervenir en favor de la paz, dada la aglomeración de elementos de guerra reunidos, sin que hubiera, por lo menos, algún encuentro, y que su deseo sería obtener la paz, y si llegara momento oportuno, España haría lo posible por alcanzarla.

Después de su conversación con los periodistas, el Sr. Dato marchó á Igueldo, donde ha almorzado con sus amigos el alcalde de San Sebastián y el Sr. Núñez de Prado.

## El ministro de Estado.

El marqués de Lema nos recibió después que el Sr. Dato.

Nos dijo que de La Rochelle telegrafian la salida de 130 españoles indigentes; de Viena, que se ha declarado oficialmente la guerra por Montenegro á Austria, y ésta, á su vez, el bloqueo de las costas del Mediterráneo.

Añadió que la Cámara de Comercio de Madrid le rogaba interpusiera su influencia cerca del Gobierno de Italia para que levantara la prohibición de exportar lino y cáñamo, para evitar de esta forma la paralización de algunas fábricas en España.

De Berlín comunican que el embajador se ocupa en la distribución de fondos á los españoles indigentes; que allí hay pocas noticias; que se dice que han obtenido los alemanes grandes

pués recibió el marqués de Lema al ministro de Bélgica.

**En Cádiz**

**El vapor «Valencia».**

CADIZ. (Jueves, tarde.) Procedente de Barcelona y Málaga, ha fondeado el vapor «Valencia».

Durante su navegación por el Estrecho fué reconocido y vigilado por varios torpederos ingleses.

**En Sevilla**

**Repatriados en la miseria.**

SEVILLA. (Jueves, tarde.) Se han presentado al gobernador dos matrimonios de españoles repatriados que se encuentran en la mayor miseria.

El gobernador les recorrió particularmente y gestiona el traslado á Granada y Carmona, de donde son naturales.

**La crisis obrera.**

Una numerosa Comisión de obreros de Riotinto ha solicitado del Gobernador permiso para postular por las calles.

**LA SUBIDA DEL TRIGO**

**Un telegrama importante**

SEVILLA. (Jueves, tarde.) El ministro de la Gobernación ha enviado un telegrama al gobernador, en el que le dice que tiene noticias de que los labradores piensan subir el precio del trigo, á pesar de la subida injustificada que realizaron hace diez días.

En el mismo telegrama dice el ministro al gobernador haga saber á los labradores que, en el caso de que persistan en su actitud, el Gobierno abrirá las aduanas para estimular la importación del trigo extranjero.

El gobernador ha visitado al alcalde, conviniendo ambos para el próximo domingo en el Ayuntamiento á una reunión magna de labradores y fabricantes de harina, para ocuparse de este asunto importantísimo.

La Cámara Agrícola se reunirá con objeto de informar al gobernador.

**En Valencia**

**Situación difícil.**

VALENCIA. (Jueves, tarde.) La situación comercial y mercantil en la región valenciana se presenta con grandes nebulosidades por la falta de exportación de los productos agrícolas y la imposibilidad de negociar el papel y descontar letras.

Esto último crea á los comerciantes, incluso á los de más sólida posición, dificultades grandes por falta de disponibilidad.

Hay, como digo, carencia de exportación, si bien continúa la de cebolla, aunque con una diferencia en menos de cien mil cajas semanales, lo que compromete la suerte de la cosecha.

Igualmente lo está la cosecha de uvas que se envían al Extranjero para el mercado ó para la confección de mostos.

El embarque de cebollas es limitadísimo para los puertos del Sur de Inglaterra, donde se consumen.

Ya no se negocian cheques, por imposibilidad de reponer.

Esto traerá por consecuencia la cesación de todo trabajo y la huelga forzosa de millares de obreros del campo.

El conflicto se presenta pavoroso.

En el Banco no se negocian gr'os para el Extranjero; para la Península lo han sido á ocho y quince días vista.

Libras y francos se compran bastantes á menos de la par, y hay protestas porque no se cotizan.

Algunos establecimientos bancarios han aumentado el interés de los préstamos sobre títulos pignorados, creándose con esto un gran malestar.

Los carbones, de que había en los depósitos cantidad suficiente para varios meses, han sido despachados en pocos días.

Aquí han sido los consumidores quienes han provocado la alarma, aprovechándose los importadores para aumentar brutalmente los precios.

No muestran deseos de traer más, á pesar de que en Cardiff y otros puntos se mantienen los precios que regían antes de la guerra y reiteran la oferta.

En cambio, el mineral asturiano ha aumentado de precio, incluso las clases inferiores, hasta 16 pesetas la tonelada.

La mayoría de las fábricas han asegurado las existencias de carbón.

La Compañía del Norte tiene aquí en depósito 58.000 toneladas, y si suprime, por falta de tráfico, algunos trenes de mercancías, dispondrá de carbón para ocho meses.

La Compañía de Correos de Africa trae carbón en los vapores «Mariano Benlliure» y «Teodoro Llorente», teniendo en el puerto un depósito flotante de carbones.

En el vendía antes de la guerra el carbón á 31 pesetas la tonelada; ahora lo ofrece á 50.

Van cesando los trabajos en el puerto.

Los vapores de Compañías españolas, que tienen su residencia en Valencia, amarran los buques. Así están el «Velázquez», el «Pinta» y el «Pelayo», de la Compañía Mack Andrews, cuyas tripulaciones han desembarcado.

El «Poli» carga su último viaje para Hull y Newcastle, adonde lleva cebollas.

Espérase que serán amarrados también el «Ciscar», que había sido detenido en Hamburgo, y se libró por la vía diplomática, y otros muchos barcos.

Es completa la paralización de la exportación de vinos.

abierto entre belgas y alemanes, de poca importancia por el escaso número de combatientes que en ellos toman parte.

Añadió el ministro que no hay noticias de que haya habido el gran combate que se espera; que se supone que el grueso del Ejército alemán, entrando por el Luxemburgo, ataque por Stenay, mientras el de Bélgica entrará por otra parte, desarrollando un movimiento envolvente, que dará por resultado una batalla en la frontera franco-luxemburguesa.

Según opinión de un técnico, se supone que en esta batalla tomarán parte unos 400.000 combatientes por cada ejército beligerante.

**En la Diputación.**

En la sesión que hoy celebró la Comisión provincial se dió cuenta de una comunicación del gobernador, transmitiendo la gratitud del Gobierno por la forma en que la Corporación coopera en el auxilio á los compatriotas que en las actuales circunstancias vienen del extranjero.

**Conferencias.**

El marqués de Lema, después de conferenciar con el ministro de Bélgica, recibió al embajador de los Estados Unidos.

**En Bilbao**

**Medida plausible.**

BILBAO. (Jueves, noche.) Algunas Casas de banca, siguiendo el ejemplo de los Bancos locales, se han ofrecido á cambiar á la par billetes del Banco francés, siempre que se trate de obreros repatriados y cantidades no mayores de cien francos.

**Las subsistencias.**

Ha quedado constituido el Comité que forman las autoridades y personalidades encargadas de velar por que no se suban los precios de las subsistencias.

**En Cádiz**

**Movimiento del puerto.**

CADIZ. (Jueves, noche.) Ha llegado, procedente de Avilés, el vapor «Guillermo Schultz», con cargamento de carbón destinado para la Compañía Transatlántica.

De Génova y Gibraltar ha llegado el vapor italiano «Antioche Accame» para cargar sal con destino á puertos de América.

Fué escoltado hasta Trafalgar por torpederos ingleses.

Mañana llegará el vapor «Pepin», con cargamento de carbón, procedente del Norte de España.

**El «España».**

Se espera que el lunes próximo llegará á este puerto el acorazado «España», procedente del Ferrol.

**Buen negocio.**

Un comerciante gaditano ha comprado al vapor alemán «Fremette», que se refugió en este puerto hace algunos días, el cargamento, de seis mil toneladas de carbón inglés, por 72.000 pesetas.

**¿Se puede tomar carbón?**

El capitán del vapor norteamericano «Newport» ha preguntado por radiograma al capitán del puerto de Cádiz si podría carbonear aquí.

**A cargar mineral.**

El vapor italiano «Aurania», que hace algunos días se refugió en este puerto, ha marchado al de Huelva para cargar mineral.

**De Marruecos.**

Procedente de Algeciras, Ceuta y Tánger ha llegado el vapor «Llovera», conduciendo muchos pasajeros, entre los que regresan algunos obreros que trabajaban en las obras paradas en Marruecos.

Dicen los pasajeros que cuando salieron de Tánger quedaban en aquel puerto el crucero español «Extremadura» y el yanqui «Missouri».

**No se puede comprar trigo.**

CADIZ. (Jueves, noche.) El alcalde, don Sebastián Martínez Pinillos, procura evitar la carestía de los artículos de primera necesidad.

Ha telegrafiado á los alcaldes de esta provincia y de otras, preguntando qué cantidad de trigo podrían facilitar, y á qué precio.

La impresión de los sitios productores de trigo es que los acaparadores han almacenado el grano y no lo venden á ningún precio.

De seguir ese procedimiento, acordará el Ayuntamiento pedir al Gobierno la franquicia temporal para entrada de trigos en España.

**Repatriados de Inglaterra**

El sábado llegará á Cádiz el transatlántico «Fernando Poo», procedente de Liverpool.

Trae muchos españoles que se encontraban en Inglaterra al comenzar la guerra.

**En Málaga**

**Un telegrama particular.**

MALAGA. (Jueves, noche.) El director de la Compañía de ferrocarriles suburbanos ha recibido un telegrama de su padre, que reside en Bruselas, diciéndole que ayer, al medio día, continuaba Lieja en poder de los belgas y se estaba librando una batalla en las cercanías.

**La Cámara de Comercio.**

Consultando á lo propuesto por la Cámara de Comercio de Madrid, ha tomado el acuerdo esta Cámara acerca de la conveniencia de declarar las moratorias, que lo considera prematuro respecto al comercio interior; pero lo encuentra justificado respecto á los exportadores.

**Las próximas fiestas.**

El Ayuntamiento ha tomado el acuerdo de celebrar las tradicionales fiestas de agosto y septiembre.

Ha sido tomado el acuerdo en vista de la favorable opinión expresada por la Cámara de Comercio, contestando á la consulta que le hizo el Ayuntamiento.

**En Orense**

**El precio del pan.**

ORENSE. (Jueves, noche.) Se han reunido el gobernador, el alcalde, representantes de la Cámara de Comercio y almacenistas de harinas para tratar del precio del pan.

Los almacenistas han declarado que en lo sucesivo tendrán que subir las harinas, por el precio á que las han puesto los fabricantes.

**Festejos suspendidos.**

A consecuencia de las circunstancias por que atraviesa Europa han quedado suspendidos los festejos de San Roque.

**En Alicante**

**El «Torreblanca».**

ALICANTE. (Jueves, noche.) Procedente de Barcelona llegó el vapor «Torreblanca», con 750 repatriados.

Espérase otro vapor con muchos inmigrantes.

**En Vigo**

**Reservistas alemanes.**

VIGO. (Jueves, noche.) La semana pasada marcharon á Barcelona 250 alemanes reservistas, pasajeros y tripulantes de vapores aquí refugiados.

Hoy han regresado 90 tripulantes de los vapores «Goeben Neudenfel» y «Neuenfels».

Dicen que les ha sido imposible embarcar para ir á su país.

Entre los citados y los que procedían de diversos puntos de España y del Extranjero, reunieron en Barcelona varios miles, no pudiendo el Consulado germánico atender á todos.

**En Coruña**

**Los que vienen de Inglaterra.**

CORUÑA. (Viernes, madrugada.) Ha llegado el transatlántico «Fernando Poo», procedente de Liverpool.

Trae á bordo 99 pasajeros españoles, que en su mayoría vienen de Londres, y entre éstos los artistas que fueron á la Exposición Internacional de Turismo.

Refieren los viajeros que en Londres se hace la vida ordinaria, siendo lo único raro relacionado con la guerra el que en los teatros se toca «La Marsellesa» al empezar la función.

En Liverpool han quedado centenares de españoles que carecen de dinero para el viaje de regreso.

La mayoría de los que han llegado pasaron grandes apuros por falta de dinero, á pesar de llevar cartas de crédito, porque los Bancos se negaban á negociarlas.

Vienen indignados con los cónsules españoles en Londres y en Liverpool, que dicen no les atienden, y el primero hasta se negó á legalizar los cheques para cobrar en los Bancos.

A bordo del vapor han venido muchos hacinados, durmiendo sobre cubierta; pero pagando un precio exorbitante por el pasaje.

El ministro de Justicia de Cuba, Sr. Menéndez, ha venido con su familia en tercera clase desde Liverpool, y se quedó en Gijón porque le era imposible continuar el viaje hasta Coruña en tan malísimas condiciones de alojamiento.

Respecto á noticias de la guerra, dicen que en Londres se ignora cuanto ocurre y que los periódicos ingleses publican una información y á la edición siguiente la rectifican.

Lo único que confirmaron fué el bombardeo de Lieja por los alemanes.

**RECTIFICANDO UNA NOTICIA**

**No fué fusilado Mannesman**

Lo que cuenta un ingeniero.—Cómo huyeron los alemanes.—Tropas indígenas á Francia. Elogios al cónsul.

CADIZ. (Jueves, noche.) Ha llegado el ingeniero y arquitecto M. Koury, natural de Siria.

Solicitó de M. Koury una conferencia, pues como venía de Rabat, suponía podría proporcionarme alguna noticia de interés.

Dice que salió de Rabat por haber sido preciso paralizar algunos trabajos de importancia que dirigía.

Afirma M. Koury que es falso haya sido apresado y fusilado uno de los hermanos Mannesman, ricos negociantes alemanes.

Se funda en que ante de salir de Rabat habló el referido ingeniero con el administrador de los Mannesman, el cual le aseguró que éstos embarcaron en Casablanca, con todos los alemanes que allí estaban, en un vapor alemán que zarpó á media noche del 1.º de agosto con rumbo desconocido.

Dicho buque salió de Casablanca con las luces apagadas, burlando la vigilancia de los buques de guerra ingleses y franceses.

Añade el ingeniero M. Koury que el falso rumor de la prisión de M. Mannesman ha sido propagado en Kinitra.

Los alemanes que estaban en las poblaciones del interior de Marruecos han sido llevados por los franceses á las cárceles de Casablanca y de Rabat, por el temor de que exciten á los indígenas á rebelarse contra Francia.

Dedica M. Koury grandes elogios al general Lyautey por el éxito de los trabajos del residente en favor de la colonización de la zona francesa de Marruecos.

También ha dicho que los franceses han sacado diez mil soldados moros para conducirlos á Francia, mandados por el general Bloudat.

Este general, en cuanto comenzó la guerra, haciendo constar su origen lorenés, reclamó su derecho de ir á defender su patria, lo que anhelaba desde joven.

Finalmente, M. Koury dedicó cumplidos elogios al cónsul de España en Rabat, de quien dice atiende con cuidado á la colonia española, y muy especialmente á los españoles pobres.

**Los éxitos de los belgas**

BRUSELAS, 13. Las tropas belgas han atacado á las alemanas que avanzaban ayer hacia Eghezée.

Los alemanes han sido rechazados con grandes pérdidas.

Han abandonado varias ametralladoras instaladas en automóviles.

En la victoria que los belgas tuvieron ayer en Haclen, pusieron fuera de combate á las tres quintas partes de los efectivos alemanes que tomaron parte en la batalla.

**Esperando al Zar.**

LONDRES, 12. (Recibido el 13.) Dice el Daily Telegraph que el prefecto de Moscú ha hecho fijar en los sitios públicos una alocución al vecindario con motivo de la próxima llegada del Zar y su familia.

Anuncia que en la histórica sala del Kremlin el Soberano lanzará una proclama, pidiendo al pueblo ruso todo su apoyo en la lucha contra las fuerzas coligadas del germanismo.

El vecindario ha comenzado á engalanar los balcones.

**Los perros en la guerra.**

BRUSELAS, 12. (Recibido el 13.) Ha ocurrido el primer «hecho de armas» realizado por los bravos perros que acompañan á las secciones belgas de ametralladoras.

Cerca de Lieja, una compañía de ametralladoras belgas estaba cercada.

Los soldados, careciendo ya de municiones, decidieron romper el cerco á culatazos, costara las bajas que costara.

Dicho y hecho; emprendieron veloz carrera, llevando unos enristrada la bayoneta y esgrimiendo otros el fusil, cogido por el cañón, á modo de maza.

Los perros, como comprendiendo de lo que se trataba, se lanzaron también delante de los soldados.

Muchos de dichos animales murieron de tiros ó bayonetazos; pero la compañía de ametralladoras pudo retirarse mientras el enemigo era tenido á raya por los perros.

**El espionaje alemán.**

BRUSELAS, 12. (Recibido el 13.) Numerosos espías, casi todos oficiales alemanes de la reserva, que se fingían comerciantes, han sido descubiertos y fusilados.

Estos espías dieron ejemplos de audacia tan extraordinarios como el siguiente:

En la noche del jueves al viernes de la semana pasada, tres alemanes, provistos de aparatos telegráficos, hilos y útiles, se instalaron sobre el tejado del café de la Rotonda, que se encuentra frente al ministerio de la Guerra, y establecieron una derivación en el hilo que une dicho ministerio con el despacho central de Telégrafos.

Durante algunas horas lograron por este medio interceptar varias comunicaciones secretas, hasta que un boy-scout descubrió la maniobra desde una ventana, denunció el hecho, y los tres espías comparecieron ante un Consejo de guerra.

**Los tres fueron fusilados.**

**Prisioneros en Champigny.**

PARIS, 12. (Recibido el 13.) Esta mañana llegaron unos 50 ulanos, prisioneros de guerra á Champigny.

Son conducidos hacia Poitiers.

**No van tristes.**

Al enseñarles unas caricaturas del Kaiser han reído de buena gana.

En los oficiales sí se advierte un aire de tristeza.

Tal vez se deba esto á la ironía de hacerles pasar por Champigny, adonde las tropas alemanas llegaron victoriosas hace cuarenta y cuatro años.

Durante el día han pasado por la estación de Champigny más de 400 alemanes prisioneros.

**¿Quién tendrá razón?**

ROTTERDAM, 11. (Recibido el 13.) Un periódico de esta ciudad publicó el día 8 un entrefilet que decía:

«La Agencia Reuter, por un despacho que ha recibido de Berlín, nos ha hecho saber que la villa francesa de Briey había sido ocupada por los alemanes.»

Pero más tarde, otro telegrama de Berlín pedía que se considerara el anterior despacho como no enviado.

Esto prueba que la expresada noticia estaba destinada á ser dada á conocer solamente al público alemán.»

**Improvisando cruceros.**

PARIS, 12. (Recibido el 13.) El ministerio de Marina ha nombrado ya á los oficiales que han de mandar los cinco navíos mercantes que han sido armados militarmente.

**La neutralidad de Bulgaria.**

SOFIA, 12. (Recibido el 13.) En contra de las informaciones que han circulado estos días, parece ser que Bulgaria no piensa abandonar su neutralidad.

El ministro de Bulgaria en París ha hecho la declaración de que no tiene noticia de la movilización de que los periódicos han hablado, pues si bien Bulgaria ha movilizado parcialmente sus fuerzas, lo ha hecho precisamente para mantener su neutralidad.

**Dice M. Clunet**

Los dos buques que ha vendido Alemania siguen siendo alemanes.

PARIS, 13. En su número de esta tarde publica Le Temps unas opiniones del conocido jurisconsulto francés M. Clunet, referentes á la venta hecha por Alemania á Turquía de los acorazados Goeben y Breslau.

Estima el Sr. Clunet que este contrato de venta es totalmente nulo, puesto que se ha hecho palpablemente en contra de derechos de un tercero, que en el caso presente está representado por las Potencias signatarias de los Tratados de París y de La Haya.

«Con arreglo á la Jurisprudencia internacional, con arreglo á todo Derecho, y según está definido perfectamente en el terreno legal—dice M. Clunet—, el Goeben y el Breslau, pese á las declaraciones de Turquía, continúan siendo alemanes para las Potencias, y comprendidos de lleno en el Bellus omnia corrumpit.»

En apoyo de esta opinión, el ex presidente del Instituto de Derecho Internacional invoca, por analogía, recientes actos diplomáticos que llevados al papel, han sido honrados con el sello imperial de Alemania.

Las conclusiones acordadas acerca del Derecho de guerra y marítimo en el Congreso de Derecho Internacional celebrado en Londres en febrero de 1909, dicen explícitamente que se tendrá por nulo y sin efecto alguno el cambio de pabellón hecho por navíos de comercio para rehuir las consecuencias de

**NOTICIAS DE MADRUGADA**

**En Gobernación**

El subsecretario de Gobernación manifestó anoche que, según los datos enviados por el gobernador de Barcelona, hasta ayer habían llegado á la ciudad condal 15.000 españoles procedentes de Francia, todos los cuales habían sido repatriados á sus respectivas provincias.

La Cámara de Comercio de Valencia ha telegrafiado al Gobierno, felicitándole con motivo de las medidas relacionadas con la circulación fiduciaria y otras, ofreciéndose á cooperar á mejorar la situación del país en las presentes circunstancias.

La Cámara de Comercio de Valencia ha telegrafiado al Gobierno, felicitándole con motivo de las medidas relacionadas con la circulación fiduciaria y otras, ofreciéndose á cooperar á mejorar la situación del país en las presentes circunstancias.

La Cámara de Comercio de Valencia ha telegrafiado al Gobierno, felicitándole con motivo de las medidas relacionadas con la circulación fiduciaria y otras, ofreciéndose á cooperar á mejorar la situación del país en las presentes circunstancias.

La Cámara de Comercio de Valencia ha telegrafiado al Gobierno, felicitándole con motivo de las medidas relacionadas con la circulación fiduciaria y otras, ofreciéndose á cooperar á mejorar la situación del país en las presentes circunstancias.

La Cámara de Comercio de Valencia ha telegrafiado al Gobierno, felicitándole con motivo de las medidas relacionadas con la circulación fiduciaria y otras, ofreciéndose á cooperar á mejorar la situación del país en las presentes circunstancias.

La Cámara de Comercio de Valencia ha telegrafiado al Gobierno, felicitándole con motivo de las medidas relacionadas con la circulación fiduciaria y otras, ofreciéndose á cooperar á mejorar la situación del país en las presentes circunstancias.

La Cámara de Comercio de Valencia ha telegrafiado al Gobierno, felicitándole con motivo de las medidas relacionadas con la circulación fiduciaria y otras, ofreciéndose á cooperar á mejorar la situación del país en las presentes circunstancias.

La Cámara de Comercio de Valencia ha telegrafiado al Gobierno, felicitándole con motivo de las medidas relacionadas con la circulación fiduciaria y otras, ofreciéndose á cooperar á mejorar la situación del país en las presentes circunstancias.

La Cámara de Comercio de Valencia ha telegrafiado al Gobierno, felicitándole con motivo de las medidas relacionadas con la circulación fiduciaria y otras, ofreciéndose á cooperar á mejorar la situación del país en las presentes circunstancias.

La Cámara de Comercio de Valencia ha telegrafiado al Gobierno, felicitándole con motivo de las medidas relacionadas con la circulación fiduciaria y otras, ofreciéndose á cooperar á mejorar la situación del país en las presentes circunstancias.

cionalidad, cualesquiera que ésta fuere, si dicho cambio se lleva a cabo hallándose el buque en viaje ó encontrándose en puerto bloqueado.

Este acuerdo está firmado por los representantes de Austria, de Alemania, de Francia, de Inglaterra, de Rusia y de cuantas naciones concurrirán a dicha Asamblea.

Desde el punto de vista doctrinal, el Instituto de Derecho Internacional en la Asamblea celebrada en Oxford, en 1913, tomó en consideración, siendo votado por 54 congresistas, de los cuales 8 eran notabilísimos juristas alemanes, una moción, que fue insertada en el Manual de las Leyes de Guerra marítima, inspirada en el mismo criterio.

Esta opinión ha sido igualmente sustentada por el Instituto de Derecho Internacional de Munich, en el Congreso celebrado en dicho punto en 1883, é igual criterio inspiró á la Asamblea celebrada en Heidelberg en 1887.

Termina M. Clunet diciendo que cualesquiera que sea el pabellón izado en los palos del Goeben y del Breslau, ambos buques continuarán siendo para Europa buques alemanes, y los colores imperiales serán siempre los suyos, aun cambiando de pabellón cuantas veces lo crean conveniente.

Sigue lo de los malos tratos.

PARIS, 13. El periódico francés Le Temps publica detalles referentes al regreso del coche que condujo al embajador alemán en Francia, Sr. Deschen, hasta la frontera alemana.

Los dos conductores fueron bien tratados por el embajador, que puso á su disposición, para acompañarles, un agregado á la Embajada.

A pesar de esto, entrando en Berlín fueron sujetados por las muñecas y conducidos á la Comisaría.

Puestos en libertad, fueron otra vez detenidos á la salida de la fonda, golpeados y llevados á la Comisaría, á pesar de las protestas del agregado que los acompañaba.

En la sala de espera de la estación fueron aún encerrados durante una hora, pudiendo por fin montar en el tren; pero en Ratisbona los volvieron á detener y estuvieron durante doce horas custodiados por soldados con el fusil al hombro.

En Constanza volvieron á ser detenidos, y al cabo de treinta y seis horas de detención se les puso en libertad y pudieron llegar á la frontera suiza.

Más combates

PARIS, 13. Transmiso el siguiente relato que publican los periódicos franceses: «El combate librado sobre el río Othain el 11 de agosto continuó hasta ayer, á las tres de la tarde, muy brillantemente.

En el principio fueron atacados dos batallones franceses por fuerzas alemanas muy superiores en número; nos replegamos, pero repetimos el ataque aquella misma noche muy vigorosamente con las fuerzas que recibimos, obligando á los alemanes á retroceder precipitadamente.

En su retirada abandonaron numerosos muertos, heridos y prisioneros, así como una batería completa de Artillería, ametralladoras y varios cajones de municiones.

Nuestra ventaja continuó ayer. Una batería francesa, habiendo sorprendido al 21.º regimiento de dragones alemanes pie á tierra, le aniquiló.

El resultado de ese doble éxito fué de inmediato efecto entre las tropas enemigas, cuyo avance cesó en toda la región.

Sus columnas se replegaron, seguidas por las nuestras.

En el curso de esa persecución hallamos en las aldeas próximas numerosos alemanes heridos durante el combate de la víspera.

Nueve oficiales, un millar de hombres heridos y prisioneros quedaron en nuestro poder.

El bombardeo de Pont á Mousson suministra una nueva prueba indiscutible de la poca eficacia de la artillería pesada alemana, pues cien proyectiles de cien kilos cada uno, caídos ayer en la ciudad, y conteniendo una enorme carga de hierro, sólo causaron cuatro muertos y doce heridos.»

Holanda

PARIS, 13. Holanda ha renovado oficial-

mente á Francia la seguridad de su neutralidad y su firme intención de hacerla respetar. El Ejército holandés representa una fuerza considerable.

Dicen los prisioneros.

PARIS, 13. Los prisioneros alemanes interrogados dan una triste impresión de su situación moral; la mayor parte de ellos parecen poco ilustrados, están muy abatidos por las privaciones, y ninguno demuestra saber por qué fué movilizad.

Cuestionamos sobre las causas de la guerra, y un prisionero contestó que no se trataba de una guerra popular, sino de una guerra de oficiales.

Recompensas.

PARIS, 13. El generalísimo francés, Joffre, ha conferido la medalla del Mérito militar al cabo de dragones Escoffier, y la cruz de la Legión de Honor al teniente del mismo regimiento Brugart, por actos heroicos que han realizado.

Dice un periódico belga

BRUSELAS, 13. Dice el periódico L'Independant que el Kaiser ha sido visitado por un representante del Vaticano, investido de plenos poderes por Su Santidad, en cuyo nombre expuso al Emperador las consecuencias morales que ha de acarrear la violenta agresión de Alemania contra Bélgica, país neutral y pacífico, y que lo hecho en esta ocasión por los alemanes les acarreará el descrédito en el mundo entero.

Expulsados de Mónaco

MONACO, 13. Con arreglo al Tratado existente entre Francia y el Principado de Mónaco, los alemanes y austrohúngaros que residían en el Principado han sido expulsados.

Bulgaria y Grecia.

ATENAS, 13. Dicen los periódicos que Bulgaria no moviliza y que se declara neutral en el conflicto.

El Gobierno griego se declara también neutral y no tomará ninguna precaución de carácter militar.

Los Tribunales militares.

PARIS, 13. El próximo lunes comenzarán á funcionar los Tribunales militares; serán juzgados en primer término cuantos individuos están acusados de robo y saqueo, y después se verán los asuntos de espionaje, estos últimos á puerta cerrada.

PROVINCIAS

EN REUS

EL CENTENARIO DE PRIM

Concurso de carteles.

Commemorando la ciudad de Reus el primer centenario del natalicio del invicto general don Juan Prim Prats, la Comisión ejecutiva de fiestas nombrada á tal efecto abre un concurso entre artistas españoles, ó extranjeros domiciliados en España, para premiar el mejor proyecto de cartel anunciador que, á juicio del Jurado calificador, merezca tal distinción.

Se concederá un premio de 1.500 pesetas en metálico al mejor proyecto, y un accésit de 500 pesetas al que le siga en mérito y originalidad.

Los concursantes deberán atenerse á las siguientes condiciones:

Primera. Remitir por todo el día 8 de septiembre del año actual, debidamente acondicionados para evitar sensibles deterioros, sus bocetos originales, que fijarán á la medida de 65 por 140 centímetros (todo dibujo y por alto).

Segunda. Las obras presentadas á concurso deberán ir acompañadas de un pliego cerrado, que contendrá el nombre y domicilio del autor, y un lema igual al que lleve el boceto, debiendo ser enviadas al «Señor presidente de la Comisión ejecutiva del centenario de Prim, en Reus».

Tercera. Los dibujos deberán ser de mo-

tivos alegóricos relacionados al objeto y carácter de las fiestas y llevará como texto lo siguiente:

Ciudad de Reus.—Grandes fiestas.—Centenario del general Prim.—1914.

Cuarta. Al recibirse las obras se librará á cada artista un talón premiado.

Quinta. Las obras premiadas quedarán propiedad del Ayuntamiento de Reus. Las no premiadas, á disposición de sus respectivos autores inmediatamente después de celebradas las fiestas, al objeto de hacer una Exposición de todas las obras recibidas.

El fallo del Jurado se hará público por medio de la Prensa.

Sexta. Se deja á elección de los artistas el procedimiento que quieran en el pintado de sus bocetos, pero considerando que serán después reproducidos por alto y en doble tamaño, ó sea 1,30 por 2,80 metros, y por el procedimiento litográfico hasta siete colores.

El Jurado calificador, único que entenderá en el fallo, el cual será inapelable, lo formarán los artistas D. Luis Domenech Montaner, D. Joaquín Mir y D. Alejo Clapés, de Barcelona, y D. Juan Fargas y D. Tomás Bergadá, de Reus.

Reus, 5 agosto 1914.—Por la Comisión ejecutiva: El presidente, R. Jordana Monseñor; el secretario, J. Puig y Gilvert.

Toros en Barcelona

BARCELONA. (Jueves, tarde.) Se celebra con buena entrada la corrida de toros en las Arenas.

En un palco está Bombita. Las cuadrillas de los hermanos Gallos son ovacionadas al hacer el despejo.

PRIMERO

De Ibarra, negro y pequeño. El público protesta. Toma el bicho cuatro varas y mata un jaco.

Cuaco oye palmas en el segundo tercio. Gallo halla al toro descompuesto; pásallo sin lucimiento, y deja media delantera, arrojando el brazo.

Pitos y palmas.

SEGUNDO

Negro, pequeño también. Gallito lo tora por verónicas y farotes. Aguanta el toro cuatro picotazos. Queda en la arena un jaco.

Con los palos se distingue Blanquet. Gallito retira á los peones, y comienza con pases naturales, de rodillas y molinetes. Sigue muleteando, siempre entre los pitones.

Termina con una estocada superior, cayendo el toro redondo. Ovación y oreja.

TERCERO

Negro. Gallo lo veroniquea superiormente. El bicho toma las varas reglamentarias. Banderillean mal los peones.

Gallo muletea sereno y valiente, dando pases de rodilla en tierra y tocando el testuz del toro.

Entrando superiormente, atiza un pinchazo. Continúa la faena, que entusiasma al público.

Entra nuevamente, y deja media superior, que tumba al toro.

Palmas y oreja.

CUARTO

Gallito tora por verónicas. Toma el toro tres varas. Gallo y Gallitoorean.

Rafael dejó un monumental par al quiebro, Gallito otro superior al cuarto y Rafael otro igual.

Joselito da seis pases naturales, dos en redondo y tres de rodillas, y entre los pitones dos molinetes, para atizar una superior que hace doblar. (Ovación y oreja.)

Continúa la ovación á Gallito cuando sale el toro.

QUINTO

Grande y poderoso. Toma cuatro varas, matando un jaco. Vuelven á parear admirablemente Posadero y los dos Gallos.

A la hora de la muerte llega el bicho descompuesto.

Rafael señala dos pinchazos y media pesucera. (Silencio.)

SEXTO

Negro. Toma cuatro varas. Gallito hace una faena trabajosa, porque el toro se entabla.

En cuanto puede, entra bien, y el estoque le resulta atravesado.

El toro dobla.

Un muerto y varios heridos

ALICANTE. (Jueves, tarde.) En Elda ha ocurrido un desgraciado accidente, del que han resultado un muerto y varios heridos.

El coche que hace el recorrido hasta la estación para ir en busca de viajeros, al llegar á un puente que hay cerca de la estación chocó una de las ruedas con un guardacantón, volcando el carruaje.

El vecino de Elda Julián Delingrón, de treinta y cuatro años, resultó muerto. José Siment, Feliciano Rico y Dionisio Vera resultaron con algunas heridas.

El Juzgado instruye las oportunas diligencias.

Agua de Cabreiroá

Temp. oficial 15 de junio á 30 de septiembre.

ANDALUCIA

Huelga solucionada.

CADIZ. (Jueves, tarde.) El alcalde, señor Martínez Pinillos, ha solucionado la huelga de los cocheros de lujo.

Llegada de enfermos.

CADIZ. (Jueves, tarde.) Mañana llegará el vapor Canalejas, que trae cien soldados enfermos.

En el Hospital Militar se han preparado camas.



Pastillas antiácidas «JEBÁ», Alcobilla. Infalibles para la curación del estómago é intestinos. Venta Droguerías y Farmacias.

ARAGON

Suspensión de festejos.

HUESCA. (Jueves, tarde.) En Barbastro se ha verificado una importante reunión, convocada por el alcalde.

Los reunidos acordaron suspender los próximos festejos y destinar los fondos recaudados al socorro de los obreros que han llegado de Francia y á conjurar la crisis de trabajo que puede presentarse.

Una petición.

Las autoridades y representantes del comercio, industria y agricultura han teleografiado al Presidente del Consejo pidiéndole que alivie la situación de los obreros que sufren las consecuencias de la paralización de las obras de la Canadiense y de la Catalana de Electricidad, comenzando las obras de los riegos del Alto Aragón.

A pesar del presente conflicto europeo, la Casa ERCOLE MARELLI & COMP., de Milán (sucursal en Madrid, Hortaleza, 132), está en condiciones de poder suministrar, sin la menor interrupción, toda la maquinaria eléctrica de su construcción, como son: motores, dinamos, alternadores, transformadores, bombas, ventiladores centrífugos, helicoidales y propulsores, etc., etc.

VALENCIA

Obrero muerto.

ALICANTE. (Jueves, noche.) En el cuartel de la Princesa se cayó de un andamio el albañil Antonio Espi Oliver, de veinticuatro años.

Falleció en la Casa de Socorro.

Los alpargateros.

CASTELLON. (Jueves, noche.) En la sesión de hoy del Congreso de alpargateros se aprobaron las conclusiones anunciadas, solicitando del Gobierno que termine la campaña de Marruecos; hacer votos por que España no entre en la conflagración europea; declarar la huelga general en España cuando termine la guerra, y saludar á la Unión general obrera de España.

VASCONGADAS

De paseo.

SAN SEBASTIAN. (Jueves, tarde.) El Sr. Dato, á su regreso de Igueldo, donde almorzó, recibió al barón del Castillo de Chirel, y con él salió de paseo en automóvil.

El Príncipe Jenaro.

Aunque nada hay determinado en definitiva, es casi seguro que el cruzamiento del Príncipe Jenaro de Borbón, como caballero de la Orden militar de Alcántara, se celebre el día 15 del actual en la iglesia de San Sebastián del Antiguo, próxima á Miramar. La ceremonia será sencilla, y es probable que no se repartan invitaciones para ella.

Regatas.

En la regata de hoy ganó el premio de honor el balandro Tuci, del conde de Revillagigedo, de Gijón.

Fiesta benéfica.

A las cinco ha comenzado en el hotel María Cristina la fiesta organizada por el delegado regio de Primera enseñanza, Sr. Lafitte, y patrocinada por distinguidas damas de la localidad.

Asiste numerosa y distinguida concurrencia, que hace esperar se obtenga una buena recaudación en favor de los repatriados y sus familias.

Niño atropellado.

De Irún telegrafían participando que el automóvil 915-S. S., que conducía al ministro de Rumania, al pasar un puente inmediato, arrolló al niño de seis años Esteban Montoya, y le mató.

El Juzgado instruye diligencias.

Notas de Miramar.

En Palacio estuvieron á medio día á cenar el príncipe de Asturias, el capitán general, marqués de Vakierra; el diputado por el distrito, marqués de Rocaverde; el ministro de España en Méjico, Sr. Caro; el marqués de Santillana, el marqués de Someruelo y los condes de Caudilla y de Artaza.

La Reina dió esta mañana su acostumbrado paseo, acompañada por la duquesa de San Carlos.

El Príncipe y los Infantes estuvieron en la playa, y el Infante D. Carlos fué al Gobierno militar para hacer su presentación oficial.

AVISOS UTILES

Recordamos á nuestros lectores no pasen por Bayonne (Francia) sin visitar la Fábrica de Pielles del Sr. Lagrange, 106, calle Lormand.

Medalla de oro, Paris 1906.

Venta á los mismos precios que los de Fábrica.

Pielles de toda clase. Compra directa á los países productores.

Usted desea un laxante

que sea agradable y económico, que no irrite y le cure el molestísimo estreñimiento habitual. El

Laxen Busto

es lo que Usted necesita

para activar sus digestiones perezosas y limpiar su lengua. Una caja de 24 pastillas sólo le cuesta 2 pesetas y le

evita indigestiones, fiebres gástricas y acaso el tifus.

Banco de Cartagena CEDACEROS, 11

Capital, pesetas. . . . . 10.000.000 Fondo de reserva, pesetas. . . . . 1.600.000 Abre cuentas corrientes abonando intereses de 1 á 3 1/2 por 100 anual, según cuantía y plazo. Admite imposiciones en Caja de Ahorros, abonando el 3 por 100 anual.

Folleton de «La Correspondencia de España»

ENRIQUE DEMESSE

LA VENGADORA

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

—Estoy contenta de ver al señor satisfecho.

Rosalía se ponía muy orgullosa con la alegría de su amo.

—Cuida bien el asado, sobre todo.

—Descuide el señor. Va á cocer en hojas de parra; en cazuela estos bichos se vuelven duros pronto; en el asador pierden su aroma. Los serviré, como de costumbre, con manteca, bien dorados y bien rellenos con hígado.

—¡Rosalía, los huelo desde aquí! Con una copita de mi viejo vino de Nuits, que tiene un aroma embalsamado, esto constituirá un plato real. ¡Vaya, hija mía, estoy contento de ti!

—Es un placer servir al señor cuando es tan amable como hoy.

La cocinera se marchó contentísima.

—En cuanto á vos, Juan, escucheme. En el comedor de gala prepare el mejor servicio.

—Sí, señor; la señora me ha dado ya órdenes respecto á eso.

—Nos presentaráis, al final, los últimos cigarros recibidos: los habanos que tienen en la faja mis iniciales.

—Está bien, señor.

—Os pondréis el traje negro nuevo, corbata blanca y guantes.

—Descuide el señor; yo conozco las costumbres para las galas.

—¡Ah! Subiréis de la cueva una botella de mi Armagnas de 1849. Un licor que vale sesenta pesetas la botella. El señor duque Alberico de Angely estará bien cuidado esta noche en mi casa.

De pronto se dejó oír detrás del banco un ruido de ramas pisadas.

Rosa Langlois apareció, despeinada, sofocada, cansada.

Se notaba que había corrido, huyendo probablemente.

A la vista del señor Menant y de Juan, que no esperaba encontrar allí, se quedó parada, asustada.

—¡Hola, Rosa! ¿Qué te pasa?

—Dispense, señor.

—¿De dónde vienes?

—He acompañado á las señoras á casa de los Hardy.

—¿Para qué?

—Para llevar á la señora Hardy una cesta de manzanas que mi ama ha querido regalarle, porque sabe que le gustan mucho.

—¿Después?...

—Yo volvía.

—¡Y corriendo! Parecía cuando has lle-

gado aquí que tenías detrás algún demonio que te perseguía.

—He tenido miedo.

—¿De qué?

Rosa le dijo que á la salida de casa de la señora Hardy había seguido por la carretera para volver á las Treilles, y había sido seguida con insistencia por Félix, y con gran atrevimiento la abrazó y la besó.

El señor Menant la oyó distraidamente. En otra ocasión hubiera otorgado mayor importancia á este hecho, porque era desconfiado y le gustaba enterarse bien de lo que no estaba muy claro; pero aquel día tenía en el espíritu otras cosas mucho más importantes que aquello.

Además, prestó menos atención al miedo de Rosa porque vió á su guarda Próspero Langlois y á su mujer Mariana (el padre y la madre de Rosa), que llevaban á las cocinas lo que él había cazado: dos liebres, tres conejos, dos gallos y cuatro faisanes.

—¡Mi caza!—dijo el señor Menant con alegría.—¡Una buena carga, Próspero!

—Sí, señor. Pesa esto bastante. Para no hacer más que un viaje, he dicho á mi mujer que me ayude... Rosa, ya que estás aquí, coge esto para que vuelva tu madre á casa.

—Ha llegado hace un momento asustada. Parece que ha tenido miedo al atravesar el bosque—dijo el señor Menant.

—¿Cómo?—dijo Próspero, tratando de enterarse de lo que había pasado á su hija.

—Estas jóvenes se asustan por cualquier cosa—contestó en seguida el señor

Menant, con el fin de evitar toda cuestión delante de él.

—Mariana, guardad para vuestra mesa los conejos y una liebre.

—Muchas gracias, señor.

Próspero y Mariana eran una pareja de gentes sencillas, unidos hacía ya más de veinte años, viviendo siempre en buena armonía.

El, de poca estatura, vigoroso, de busto derecho, como hombre acostumbrado al uniforme, y de tez morena.

Ella, pequeña, delgadita, y todavía gupa, á pesar de sus cuarenta años.

Ambos nacidos en aquel pueblo, hijos de labradores, él había servido en el Ejército en un regimiento de cazadores á pie. Vuelto poco tiempo después con su familia, se había casado á los veinticuatro años con Mariana, su prometida, que á la sazón tenía diez y nueve años.

Un año después nació Rosa. La señora Menant, un mes antes, había dado á luz á Reina. Mariana había criado á las dos niñas en Thomery. Próspero, por su parte, se había hecho guarda de una finca vecina. Cuando el señor Menant compró el castillo de las Treilles, Próspero volvió, en unión de su mujer, al servicio de los Menant.

El matrimonio habitaba una casita coqueta en la entrada del castillo, que daba sobre la carretera, á la orilla del Sena.

—Está bien—contestó el señor Menant.—Llevad esto á las cocinas. Juan, subid á mi habitación. Estaré allí dentro de un rato.

Próspero y Rosa por un lado, Juan por

otro, se dirigieron hacia el castillo, y Mariana volvió á su casa.

Al poco tiempo, el señor Menant, después de haber consumido su habano, dijo levantándose:

—Vamos ahora á vestirnos para recibir á nuestro noble yerno.

XXXII

Una estratagema de la señora Hardy.

Mientras esto ocurría, la señora Menant, Reina, Mauricio Hardy y su tía Juana estaban todavía hablando cerca del pabellón donde el artista había hecho el retrato de su amiga de la infancia.

Después de haber dado Reina las gracias á Mauricio por el envío del lienzo, la señora Hardy comenzó á hablar del palomar que había hecho construir recientemente, al otro lado del jardín, y de sus proyectos para la cría de pichones.

La señora Menant parecía escuchar, y contestaba aprobando.

Reina y Mauricio, tristes y mudos, estaban con sus pensamientos muy lejos de allí.

Interiormente la señora Menant estaba disgust

# INFORMACIONES DE MADRID

PARA HOY

## Calendario y santoral

Viernes 14 de agosto de 1914.

Sale el Sol á las 5:24.  
Se pone á las 19:15.  
Sale la Luna á las 23:11.  
Se pone á las 13:49.

**SANTORAL.**—San Eusebio, presbítero y confesor; San Marcelo, obispo; Santos Ursicio, Calixto y Demetrio, mártires; Santa Anastasia, viuda, y la Beata Juliana de Basto, virgen.

**SAN CALIXTO**, obispo y mártir. Nació en Italia, originario de una familia cristiana, que le enseñó los rudimentos del Evangelio.

Recibió sucesivamente las órdenes sagradas del presbiterado, y brilló como un eminente ministro de Jesucristo. Fué aclamado obispo de Todi, en ocasión en que los godos arrianos ocupaban la ciudad.

En su ciudad episcopal construyó la iglesia catedral de San Juan Bautista, levantando otros monumentos. Todavía existe en Todi el áspero cilicio que llevó toda su vida.

Esperándose un día regañando cariñosamente á unos blasfemos, fué bárbaramente asesinado el día 14 de agosto del año 528.

## El Fénix Agrícola

COMPANIA ANONIMA DE SEGUROS  
na satisfecho por siniestros durante el pasado mes de julio.

Pesetas, 63.696.  
Los Madrazo, 34, pral. Madrid. Tel. 3.546.

## SECCION OFICIAL

### LA «GACETA»

Sumario.

**GOBERNACION.**—Real decreto disponiendo se celebre por concurso el contrato para arrendamiento de un local con destino á Comisaría de Vigilancia y Prevención de Seguridad en el distrito de Chamberí, de esta corte.

**FOMENTO.**—Real decreto autorizando al ministro de este departamento para realizar por el sistema de Administración todas aquellas obras públicas comprendidas en los planes generales del Estado ó que en ellos se incluyan.

—Otro ídem íd. íd. para ejecutar por cuenta del Estado las obras de explanación y fábrica del ferrocarril de Avila á Peñaranda, comprendidas en el proyecto aprobado para la línea de Avila á Salamanca.

**HACIENDA.**—Reales órdenes declarando que el servicio de Valoraciones correspondientes á los años 1910 y 1911 ha sido cumplido por las Aduanas con arreglo á las prevenciones vigentes sobre la materia, y que se premien y publiquen las Memorias de las Aduanas que se indican.

**ADMINISTRACION CENTRAL.**—Fomento.—Dirección General de Obras públicas.—Continuación del plan general de carreteras á construir por el Estado.

—Disponiendo se libre á cada una de las Jefaturas de Obras públicas las cantidades que se mencionan con destino al empleo de piedra acopiada para reparación de las carreteras del Estado.

## RIOTINTO

### Huelga parcial.

A causa de haber sido impuesta una pequeña multa á un operario que no obedeció una orden, están en huelga los operarios de dos fundiciones de las minas de Riotinto.

La Compañía les ha conminado á que vuelvan al trabajo, en la siguiente forma:

«Se advierte á los operarios de las dos fundiciones, que en la actualidad se encuentran parados, que si dentro del término de tres días, contando desde la fecha de hoy, no se presentan en la Agencia de trabajo á pedir ocupación, correrán el riesgo, dada la grave situación por que atravesamos, de ser reemplazados por otros obreros que dentro de breves días tendrán forzosamente que parar.»

Es de suponer que dichos obreros no seguirán más tiempo á Egocheaga y consortes, y volverán al trabajo.

No está la situación para entretenerse en huelgas. Buena prueba de ello es el siguiente aviso, que ha fijado la Compañía en todas sus explotaciones:

«En vista de la crítica situación existente en la actualidad, esta Compañía hace saber á todos sus operarios que hará todo lo posible por continuar los trabajos en los distintos departamentos, y que si se viese obligada á disminuir éstos procurará hacerlo en tal forma que el personal que actualmente se halla trabajando siga efectuándolo, con la diferencia que tendrá que ser por turnos, ó alternando, con el fin de que cada uno sufra los menos perjuicios posibles.»

Amenazar con huelgas ahora, cuando es de tener una paralización absoluta de los trabajos á causa de la guerra europea, es sencillamente ridículo.

¿No lo comprenden así los agitadores riotintinos?

## Del Puente de Vallecas

El Ayuntamiento de Madrid ha acordado la incorporación á su término municipal de la importante barriada del Puente de Vallecas. Por esta mejora ó, mejor dicho, reconocimiento de un derecho, así como por la rebaja del tranvía, viene trabajando una Comisión de dicha barriada con una constancia digna de todo encomio y poco común entre nosotros, cuando de intereses colectivos se trata.

El acuerdo del Ayuntamiento de Madrid es digno de aplauso, no sólo por el mejoramiento moral y material de la barriada, sino desde el punto de vista higiénico, por lo que respecta á Madrid en general. No se puede ni se debe desatender hoy núcleos de población tan importantes como este de que se trata, salvo un error, por ser precisamente donde han de vivir las clases trabajadoras que, debido al precio elevado de las viviendas en el centro de Madrid, les es imposible habitarlas.

No debe el Gobierno demorar la resolución definitiva de este asunto, por entrañar en su fondo un problema social importantísimo. El Sr. Saiz Herraiz, en la sesión en que el Ayuntamiento de Madrid acordó la agregación, habló de que todas las afueras estaban en igualdad de condiciones, sin tener en cuenta, quizá, de que ninguna, por su posición topográfica, está en igualdad de estas, ni sus habitantes ni Ayuntamientos respectivos han solicitado ni gestionado como en ésta la agregación de Madrid.

No es conveniente involucrar ni sacar de quicio las cuestiones, con el fin de que nada se haga, para de esta manera favorecer caciquismos. El Ayuntamiento de Madrid, sin duda, extenderá su radio, pero por partes y en veces, no todo de una vez, y bien entendido que el que esto defiende, consciente ó inconscientemente, trabaja por que nada se haga en beneficio del Puente, dando, de paso, satisfacción á la media docena de señores que en el Puente de Vallecas, por sus intereses particulares, no les conviene la agregación.

El Gobierno y el Ayuntamiento de Madrid tienen el deber de mejorar, en lo posible, el bienestar moral y material de esta barriada de Madrid, compuesta, en la actualidad, de 25.000 almas que, desde el punto de vista de salubridad, están en completo abandono.

El Puente de Vallecas es un barrio, de hecho, de Madrid, y tiene que ser de derecho; mejorando lo cual resuelva el Gobierno la agregación actual inmediatamente, y el señor Prast, alcalde de Madrid, termine de resolver la rebaja del tranvía, que, con actividad, puede hacerlo inmediatamente. Estimense estas dos cuestiones, en tanto en realidad representan, y el Gobierno y el Ayuntamiento se habrán ganado el aplauso del pueblo de Madrid.

## Servicio de transportes

para  
**CEUTA, RIO MARTIN, TANGER, á precios muy ventajosos, por la SOCIEDAD ANONIMA DE OMNIBUS DE MADRID.**  
Agencia Sucursal, calle de Tetuán, 13.  
Teléfono 4.580.

## Catálogo de exportadores españoles

El Centro de Información Comercial del Ministerio de Estado, que tan provechosos servicios viene prestando á la producción nacional en todo cuanto tiende á fomentar el comercio exterior de España, ha publicado recientemente un catálogo de exportadores españoles.

Publicación tan útil la ha llevado á cabo el Centro de Información Comercial con el concurso de cuantos productores españoles conocen la meritosa y eficaz labor que este organismo oficial realiza, dentro de su esfera de acción, con los modestos medios de que dispone.

El catálogo forma un volumen en 4.º, esmeradamente impreso, y su acertada distribución lo hace muy práctico y manejable. En los epígrafes figuran los productos españoles exportables, escritos en los idiomas español, alemán, francés é inglés, y á los nombres de los exportadores preceden iniciales que expresan el idioma ó idiomas en que pueden sostener su correspondencia comercial.

Para la designación de los productos españoles exportables no se ha seguido una clasificación rigurosamente científica, sino que, reconociendo á los productores y exportadores su mayor pericia en el comercio y mejor conocimiento de las denominaciones con que sus productos son conocidos en los distintos mercados extranjeros, se les ha invitado á elegir los epígrafes que considerasen preferibles.

Al catálogo precede una enumeración, por orden alfabético, de los productos comerciales mencionados en la obra, con expresión del número de orden que á cada uno corresponde, y esta enumeración está escrita en los cuatro idiomas ya dichos, distinguiéndose la lista correspondiente á cada idioma por estar impresa en papel de diversos colores.

Termina la publicación con un índice de los exportadores que figuran en el Catálogo, clasificados por provincias.

El Centro de Información Comercial ha hecho una tirada de 25.000 ejemplares del *Catálogo de exportadores españoles*, de los que 20.000 serán distribuidos gratis en el Extranjero entre los centros oficiales, Cámaras de Comercio, Sindicatos de la producción, entidades y Casas comerciales, comisionistas, etcétera, y los 5.000 restantes, hecho el reparto entre las entidades comerciales españolas y los productores que á la edición del mismo han contribuido, se venderán al precio de tres pesetas para sufragar en parte los gastos que ha ocasionado la publicación.

El nuevo esfuerzo realizado por el Centro de Información Comercial del Ministerio de Estado en favor del mayor desenvolvimiento de nuestro comercio exterior merece el aplauso de todos los productores españoles.

## SOBRE EL ENCARECIMIENTO DE LOS PRODUCTOS FARMACEUTICOS

La Casa CHATELAIN Y C.ª tiene á bien comunicar que los «Productos Riedel de Berlín» y «Sueros Berna», de su representación, almacenados en la actualidad, no sufrirán ninguna elevación en sus precios.

## EN LOS MINISTERIOS

### FOMENTO

#### Obras nuevas de carreteras.

Se autoriza la ejecución, por el sistema de Administración, de las siguientes obras:

En la provincia de Huelva, las de los trozos 9.º y 10.º de la carretera de San Juan del Puerto á Cáceres, cuyo importe es de pesetas 58.200,53; y en la de Murcia, las de explanación de los trozos 2.º y 3.º, y de fábrica, del 2 de la carretera del puerto de la Catena á Fuente Alamo, en la de Cartagena á Lorca, que ascienden á la cantidad de 21.330,80 pesetas; y las de terminación de los trozos 1.º al 3.º de la carretera de Archena á Mula, cuyo importe es de 13.008,48 pesetas, y se ordenan se libren inmediatamente las cantidades á que ascienden dichos presupuestos.

Obras de reparación de carreteras por Administración.

Se envían 12.667,37 pesetas para ensanche de la sección de carreteras entre la estación de Vilches y el puente sobre el río Guarriza, y otras 18.350,68 para la sección comprendida entre La Carolina y el puente sobre el río Guarriza, correspondiente á la carretera de Vilches á la Aliseda en la provincia de Jaén.

—Se autoriza al gobernador de Gerona para que anuncie la inmediata subasta para el empleo de la piedra acopiada en la reparación de las carreteras de Besalú, Rosas, y Gerona á Palamós, cuyos presupuestos importan 62.474,44 pesetas.

—Idem al gobernador de Málaga para la reparación de las carreteras de Loja al puerto de Torre del Mar (Cádiz), á Málaga, y Bailén á Málaga, cuyos presupuestos importan pesetas 77.775,91.

#### Concesión de ferrocarriles.

Por real orden de 12 de agosto de 1914, en vista de la crisis obrera actual, se declara urgente la realización de las obras de las explotaciones de las estaciones de Canfranc y de Rivas, de los ferrocarriles transpirenaicos de Zuera á Olorón y de Ripoll á Puigcerdá, cuyos presupuestos son, respectivamente, de 2.047.934,02 y 308.214,34 pesetas.

En la misma real orden se dispone que el plazo para admitir proposiciones sea de diez días.

#### Puertos.

Señalando el día 11 del próximo mes de septiembre para la subasta de la construcción de una dársena provisional para fondeadero de embarcaciones menores en el puerto de Cádiz.

Enviando 25.000 pesetas para continuar la ejecución de las obras del doble depósito de aguas en el puerto de Arrecife (Canarias).

Señalando el día 11 de septiembre próximo para la subasta de las obras de construcción del muelle de Santa Pola (Alicante) por su presupuesto de 42.693,56 pesetas.

Idem para el día 12 de septiembre la de la construcción de vías generales del muelle de costa en el puerto de Tarragona, cuyo presupuesto importa 231.376,65 pesetas.

#### Servicio central hidráulico.

Para remediar la crisis obrera se ha telegrafado á los ingenieros jefes de la División hidráulica del Segura para que emprendan obras de terminación de la coronación del pantano de Alfonso XIII, admitiendo en ellas á cuantos obreros tengan cabida.

En igual sentido se ha telegrafado á los ingenieros jefes de las Divisiones hidráulicas del Ebro, Pirineo Oriental, Guadalquivir y Sur de España, para que recomienden á los ingenieros directores de pantanos admitan también á cuantos obreros tengan cabida.

Se ha telegrafado también al gobernador civil de Córdoba y al director del pantano de Guadalquivir con el mismo objeto.

Igualmente se ha hecho al jefe de la División del Segura para que imprima el mayor desarrollo posible á las obras del pantano de Talavé y al encauzamiento del Minateda, con igual objeto.

## Para bilis y estreñimiento, nada como el AGUA DE CESTONA

## Dice el Sr. Sánchez Guerra

El ministro de la Gobernación manifestó ayer mañana que en su conversación telefónica con el Presidente del Consejo tuvo un intercambio de noticias, pero que éstas no tenían gran interés.

De la guerra, ni oficial ni particular tenía noticia nueva.

Le habló el Sr. Sánchez Guerra de la cuestión obrera, comunicándole que, afortunadamente, lo ocurrido en La Unión no tiene la importancia que se le dió en los primeros momentos.

El Sr. Dato estaba ayer bastante preocupado por el estado de gravedad en que se encuentra su hermano político, el actual presidente de la Audiencia de Cáceres.

También le habló el Sr. Dato de la iniciativa de S. M. la Reina en favor de los españoles repatriados.

El espectáculo que se ve estos días en la frontera, especialmente en Irún, es tristísimo; no son solamente hombres los que regresan, sino mujeres solas y hasta niños solos también, todos en un estado de pobreza que entristecen el ánimo de cuantos ven dicho cuadro.

«En la conversación—añadió el Sr. Sánchez Guerra—que hemos tenido sobre este punto concreto, no hemos ultimado detalles porque no había visto el Presidente á S. M. la Reina.

Nos proponemos gestionar del Banco de España facilite la recaudación, autorizando á sus sucursales para recibir todos los donativos que se hagan para los infelices repatriados.

Mientras se consigue esto, he dirigido una circular á los gobernadores, ordenándoles que inicien y estimulen dicha suscripción, haciéndose cargo los Gobiernos civiles, por ahora, de las recaudaciones de cada provincia.

La Reina desea que á esta suscripción contribuyan no solamente las clases pudientes, sino los mismos obreros, toda vez que el fin que se persigue es socorrer á los compañeros que ante las circunstancias actuales se han visto obligados á dejar los medios que tenían de vida y regresan á la Patria en un estado de indigencia que aconseja á todos no abandonarlos.»

Ignoraba el Sr. Sánchez Guerra si las Juntas que organizará S. M. serán las mismas que recaudan para las víctimas de la guerra de Marruecos ó, por el contrario, las dará otra organización.

Después que el Sr. Dato despache con Su Majestad, volverá á hablar con el Sr. Sánchez Guerra para ultimar detalles sobre este asunto.

## Verbena de la Paloma

Programa de los grandes festejos organizados por la industria y comercio, con motivo de la tradicional verbena de La Paloma, durante los días 14, 15, 16, 20 y 22 del corriente mes de agosto.

Día 14.

A las siete de la mañana, gran diana por una banda de música, que recorrerá las principales calles del distrito.

A las cinco de la tarde, reparto de bonos por la Asociación Benéfica del distrito, con asistencia del señor alcalde y autoridades, en Tabernillas, 6.

Por la noche, á las nueve, inauguración de la «kermesse», en el sitio mencionado.

A las diez de la noche, gran cinematógrafo en Puerta de Moros, concierto por una banda y bailes populares.

Día 15.

A las diez, gran función á la Virgen, en su iglesia de la Paloma.

A las diez de la noche, cinematógrafo en el mismo sitio.

Seguirán las iluminaciones.

A las once de la noche, fuegos artificiales en la Puerta de Toledo.

En los intermedios tocará una banda. Cuaña con una bolsa.

Bailes populares.

Día 16.

Gran misa de campaña en el sitio de San Francisco el Grande.

Desfile de tropas y exploradores del distrito.

A las cinco de la tarde, reparto de 2.000 bonos en especie en la Alcaldía, amenizado por una banda de música.

Cuaña en Puerta de Moros, con premio de diez pesetas.

A las diez, cinematógrafo en Puerta de Moros.

A las diez y media, gran concierto por la Banda Municipal en la plaza de la Cebada.

A las once, fuegos artificiales, en el final de la calle de Segovia.

Seguirán las iluminaciones.

Día 20.

Continúa la «kermesse» con su tómbola.

A las diez de la noche, un gran baile en la plaza de la Cebada ó en San Francisco el Grande, con premios á la que presente mejor mantón de Manila, y otro al mejor peinado.

Sección de cinematógrafo en Puerta de Moros.

Día 22.

Seguirá la «kermesse» y la tómbola.

A las once de la noche, en Puerta de Moros, se representará, al aire libre, una función de teatro, que bien pudiera ser «La verbena de la Paloma» ó otra obra castizamente madrileña.

Fuegos artificiales en la Puerta de Toledo, con música en los intermedios.

## En las Erillas

En el barrio de las Erillas, del Puente de Vallecas, se celebrarán grandes festejos, en honor á la Patrona de tan populoso barrio, los días 14, 15 y 16 del actual, con el siguiente programa:

Día 14.

A las cinco de la tarde, entrada de una acreditada banda de música, acompañada de gigantes y cabezudos con un afamado gaitero, con disparos de bombas y morteros. A las diez de la noche se quemará una preciosa colección de fuegos artificiales, continuando una vistosa verbena, bailes públicos y de sociedad, gran kermesse benéfica y variadas diversiones.

Día 15.

A las cinco de la mañana, gran diana con disparos de morteros, amenizada por la misma banda, que recorrerá las calles del distrito acompañada de gigantes y cabezudos.

A las diez de la mañana, misa mayor á toda orquesta.

A las seis de la tarde, procesión, que recorrerá las principales calles del distrito, estando la carrera vistosamente engalanada.

A las diez de la noche se quemará una sorprendente y variada colección de fuegos artificiales, continuando la verbena como el día anterior, y á las once concierto musical.

Día 16.

Concierto musical, gigantes y cabezudos y gaitero.

A las cinco de la tarde, carreras de cintas en bicicletas con varios premios, alternando con cuañas con premios, carreras de gallos en sacos, carreras de burros y otras muchas cosas que llamarán la atención del público por la novedad.

## RECOMPENSAS

Hoy publicará el *Diario Oficial* las siguientes disposiciones:

Concediendo el empleo de coronel al teniente coronel de Infantería D. Pedro Murcia Cámara, y el de capitán al primer teniente de la misma Arma D. Carlos Villalba Rubio, por su distinguido comportamiento en el combate sostenido el 25 de julio último en el territorio de Ceuta, en el que murieron gloriosamente.

—Idem al empleo de capitán al primer teniente de Caballería D. Manuel Bendalo Palacios, como mejora de la recompensa que se le otorgó por servicios de campaña en el territorio de Tetuán, desde el 25 de junio hasta fin de diciembre de 1913, habiendo resultado gravemente herido.

—Idem la cruz de primera clase de María Cristina al comandante de Artillería D. Juan Manella Sangrán y al primer teniente de Caballería (E. R.) D. Francisco Escribano Vega, en permuta de sus actuales empleos, que se les otorgaron por operaciones y combates á que asistieron en el territorio de Larache, en el expresado período de tiempo.

—Idem la cruz de María Cristina al teniente coronel de Artillería D. Enrique Alvarez Bueno; al comandante de la propia Arma don José Freyre Conradi, y al teniente de Infantería D. Antonio Nieto Sánchez, en permuta de sus actuales empleos que les fueron concedidos por méritos contraídos en las operaciones efectuadas y combates sostenidos desde el 25 de junio hasta fin de diciembre de 1913 en el territorio de Larache, los dos primeros, y en el de Tetuán el último.

#### Premios de servicio.

El ministro de la Guerra, interpretando fielmente el espíritu del reglamento denominado de recompensas por servicios prestados en tiempo de paz, y deseando premiar los de aquellos oficiales que más vienen distinguiéndose en el mando continuado é instrucción constante de tropas, ha formulado una propuesta de recompensas, que ya está aprobada y se publicará en breve en el *Diario Oficial*. Dicha propuesta es de cruces blancas, sin pensión, del Mérito militar, alcanzando la propuesta á un capitán por Arma y región, y un teniente por Cuerpo.

## COLONIA CATALANA

Las típicas natas con hoja, platitos de nata y chantilly, tortells, flanes.

Las celebradas tortas de Vilafranca y Llerida y los renombrados pasteles de la Reina, Palos de Jacob, Prusianos, Bravos gitanos, Bismarck, etc., se encontrarán en la chocolatería de moda

La India, Montera, 12. Telf. 4.158

Chocolate, bollo y leche 50 céntimos.

Garantizada la pureza del chocolate y leche que expende esta Casa. Graduador á disposición de los clientes.

Establo y ganado propio.

## BOLSA DE MADRID

FONDOS PUBLICOS	Día 12	Día 13
<b>4 por 100 perpetuo interior.</b>		
Serie F de 50.000 ptas. nominales...	71 75	71 75
» E de 25.000 » .....	72 25	72 00
» D de 12.500 » .....	72 50	72 00
» C de 6.250 » .....	77 00	76 00
» B de 2.500 » .....	80 00	79 00
» A de 500 » .....	80 00	79 00
» G y H de 100 y 200 .....	80 00	79 00
En diferentes series.....	00 00	00 00
Fin corriente.....	71 00	00 00
Fin próximo.....	00 00	00 00
<b>5 por 100 amortizable.</b>		
Serie E de 25.000 ptas. nominales...	00 00	00 00
» D de 12.500 » .....	00 00	00 00
» C de 6.250 » .....	83 00	83 00
» B de 2.500 » .....	83 00	83 00
» A de 500 » .....	83 00	83 00
En diferentes series.....	00 00	00 00
<b>5 por 100 amortizable.</b>		
Serie F de 50.000 ptas. nominales...	00 00	02 50
» E de 25.000 » .....	93 00	93 00
» D de 12.500 » .....	93 00	93 00
» C de 6.250 » .....	95 00	95 00
» B de 2.500 » .....	95 00	95 00
» A de 500 » .....	95 00	95 00
En diferentes series.....	98 00	98 00
Obligaciones del Tesoro.....	00 00	00 00
Cédulas del Hipotecario.....	00 00	00 00
<b>Ayuntamiento de Madrid.</b>		
Emp. 1868. Obligaciones 100 ptas.....	00 00	00 00
Idem por resultados.....	00 00	00 00
Idem expropiaciones interior.....	00 00	00 00
Idem íd. en el ensanche.....	00 00	00 00
Idem Deuda y Obras Villa Madrid.....	00 00	00 00
<b>Bancos y Sociedades.</b>		
Acciones Banco de España.....	600 00	000 00
Compañía Arrendataria Tabacos.....	000 00	000 00
Banco Hipotecario Español.....	00 00	00 00
Idem Hispano-Americano.....	000 00	000 00
Idem Español de Crédito.....	000 00	000 00
Idem Español del Río de la Plata.....	000 00	00 00
Idem Central Mexicano.....	00 00	000 00
Unión Española Explosivos.....	000 00	350 00
Acciones M. Z. A.....	845 00	851 00
Idem Norte de España.....	00 00	00 00
S. G. Azucarera, acc. preferentes.....	00 00	00 00
Idem ordinarias.....	00 00	00 00
Idem Obligaciones amortizables.....	1 00	00 00
Francos.....	25 00	00 00
Libras.....		
<b>Después de la hora oficial en el correo, últimos cambios.</b>		
4 por 100 interior, fin de mes.....	00 00	00 00
Idem próximo.....	00 00	00 00
Cambio más alto, fin de mes.....	00 00	00 00
Idem más bajo.....	00 00	00 00
Cambio más alto de próximo.....	00 00	00 00
Idem más bajo.....	00 00	00 00
<b>Por la mañana en el Banco.</b>		
Últimos cambios.....	00 00	00 00

ORDEN BOTIJIL

Peregrinaciones estivales

Nuestros Rápidos botijiles á Alicante, Santander, Gijón, San Sebastián Coruña y Bilbao.

Hijos del alma, pertenecientes á las distintas agrupaciones botijiles conocidas y por consiguiente, hermanos todos entre sí en la Orden, que, indigna, pero orgullosa al par que humildemente regentamos: ¡Si supierais, hijos del corazón, cuánto de vosotros nos preocupamos en todo momento!

Como á Nos consta que á Nos queréis como cosa vuestra, comprendemos sin esforzarnos cuánto gozaréis vicarionos rodeados constantemente de numerosos admiradores de la Orden, que cantan sin cesar sus excelencias.

Recientemente las han cantado y panegirizado el digno alcalde de Gijón, Sr. Prendes Pando, y el ex director del Tesoro Sr. Martínez Agulló, á quienes Nos, en Gijón, plebiscarios de agradecimiento por lo admirablemente que hablaban de nuestra Hermandad, les concedimos el título de cofrades predilectos y á los cuales Nos entregaremos el 23 del corriente, cuando á la patria de Jovellanos otra vez con la grey vistemos, el título é insignia, libre de gastos.

Nos quisieramos, antes de que la Parca á Nos quitase de en medio, dejar en vosotros, amantísimos hijos, infiltrada en las venas toda la unción botijil que á Nos sobra, para que no sólo vosotros, sino para que vuestros hijos y los hijos de éstos y de generación en generación se extendiese la doctrina que encierra nuestra mil veces alabada Cofradía, tan inofensiva como patriótica, higiénica como recreativa y tan económica y culta cuanto fraterna y chirigotera.

¡No es cierto, hijos muy amados, que recordáis como Nos recordamos también, con mucha más facilidad, lo que nos enseñaron en la infancia, que lo que ayer, por ejemplo, nos ocurrió ó aprendimos?

¡Qué duda cabe! Pues bien; Nos, que deseamos, mejor dicho, ambicionamos, que la Orden se extienda más y más por nuestra querida España, humildemente mandamos que á partir del año próximo, todo cofrade y su esposa, que tuvieren un rorro, sea éste acunado por los autores de sus días, empleando, al compás del movimiento acompasado de la cuna, la siguiente

ADORMIDERA

Duérmete, niño hermoso; duérmete, hijo, que tus padres te acunan con gran cariño; mientras, nosotros al Señor le pedimos seas dichoso.

Y lo serás, no hay duda, porque tus padres, que son del botijismo fieles cofrades, harán que seas en la botijil Orden figura excelsa.

Si á patriarca llegases el tiempo andando, nos ahogará la dicha, porque ese cargo es el dasmique de cuantos en España hasta hoy existen.

Los días que en el mundo de vida tengas, sé honrado y laborioso, huye las penas; bállate y canta y échate lo disgustos sobre la espalda.

Si por bien mal te pagan, nada te importe, que la conciencia paga al que mal obre. A la Orden ama, como la amaron siempre tu madre y papa.

Duérmete, niño hermoso; duérmete, niño, que tus padres te acunan con gran cariño. ¡El Señor haga que llegues, con el tiempo, á ser patriarca!

Si al cantar la penúltima adormidera os dionase el papa, podéis decir papá, porque Nos en esto no hacemos hincapié. Puesto que estamos en la parte doctrinal de la pastoral presente, bueno es que Nos no echemos en saco roto nuestras impresiones acerca de la cuestión palpitante, ó sea de la conflagración europea.

Según los telegramas, radiogramas y telefonemas que Nos diariamente leemos, no deben quedar ya en Europa acorazados, cruceros, destructores, torpederos, etc., etc., y por consiguiente, ya, hijos queridos, podemos trasladarnos á todos los puntos del globo sin miedo alguno, y con doble mayor motivo cuanto que

nosotros, que, afortunadamente, estamos en este asunto como el alma de Garibay, aun conservamos intactas todas las unidades de combate, puesto que tenemos acorazados, cruceros, destructores, torpederos y demás buques de pequeño tonelaje.

SAETA Qué bien dice el refrán: «Quien guarda, halla», y también «Dice mucho quien más calla».

Estamos, congregantes muy amados, en el corazón, digámoslo así, del período de nuestros ejercicios estivales, y si, según se dice,

Los frailes de San Benito quitan el manto, por gala, desde «vidi Galilaei» hasta «vidi turbam magnam»,

vosotros y Nos, en cambio, despojámonos del hábito que en el verano vestimos desde el 23 de septiembre, que termina el período botijil, al 8 del mes de julio del año siguiente, que da comienzo, sin perjuicio de volverle á vestir en las peregrinaciones que realizamos anualmente fuera del período estival á Murcia y á Granada.

Terminado este prefacio, prólogo ó introito, Nos diremos que el 17 del corriente, á las cuatro menos cuarto de la tarde, la agrupación cántabro-bilbaína se dirigirá á la capital de Vizcaya, y que la agrupación levantina se encaminará el mismo día, á las cinco menos cuarto de la tarde, al sugestivo Alicante, cuna de la Orden.

¡A Bilbao! EL 17 DEL ACTUAL

Por espacio de tres años Nos hemos venido hablando con el entusiasmo que merece capital tan digna de respeto, porque no hay nada que más respeto merezca que las poblaciones y los individuos que, debido á su trabajo y laboriosidad, se encumbran y dan honor á su patria.

JACULATORIA

Poblaciones con altas chimeneas que humaradas vomitan, acusan honradez, labor, progreso, amor y patria vida.

Y eso es Bilbao, cofrades amantísimos; de nuestra España es gloria, y se hace imprescindible y necesario que la Orden lo conozca.

Y ahora que Nos hablamos de capital tan importante, dudemos que las tres peregrinaciones que Nos hemos organizado no hayan sido tan numerosas como Nos hubiéramos apetecido, no obstante lo mucho que pastoralizamos á la agrupación respectiva, temiendo mucho (y quisieramos equivocarnos) que la peregrinación que se efectuara el repetido 17 sea la tercera edición de las dos efectuadas.

MEDITACION

Consideremos, hermanos (si queréis considerar), la razón de cuanto Nos acabamos de expresar.

No obstante la nota anterior, que quisieramos ver destruida en la peregrinación próxima, diremos que la capital de Vizcaya reúne muchos atractivos.

No es Bilbao una población cuya atracción única es el humo de sus fábricas y el estruendo de sus talleres, pues sus paseos, edificios y monumentos dignos son de ser visitados por los de la Orden.

Es muy notable, queridísimos hijos, la iglesia de San Nicolás de Bari, erigida frente al Paseo del Arenal, hoy residencia de los reverendos padres jesuitas.

Se distingue la capital de Vizcaya por la grandiosidad de sus asilos y demás establecimientos de beneficencia; además cuenta también con la Santa Casa de Misericordia.

Los frondosos jardines de que dispone Bilbao son amenísimos.

Es muy notable el teatro de Arriaga, y muy bello el de los Campos Eliseos.

Es la Casa Ayuntamiento, ó, mejor dicho, palacio, la más notable de España por sus múltiples encantos.

El regio salón, que á fiestas se halla siempre preparado, jamás podrá describirse por su riqueza y ornato.

En otro salón se exhiben, guardados con gran cuidado, documentos valiosos de la historia de Bilbao.

Todo en Bilbao es sorprendente, magnífico, extraordinario; y, en fin, hasta el cementerio merece ser visitado.

porque ese centro de muerte es de la muerte un palacio.

El puente del Arenal es obra verdaderamente grandiosa, y la nueva Alhóndiga, soberbia.

Entre las muchas excursiones que podréis hacer desde la capital á diferentes y pintorescos sitios, figuran: al Abra y cuenca del Nervión, á Portugalete, á Santurce, á Algorta, á Plencia, Gortiz y castillo de Butrón; á Guernica, Chacharramendi, Mundaca, Bermeo y Lequeitio; al valle de Arratien, á Durango, Zaldívar y Elorrio; á Encartaciones y á Munguía y Baquio.

INVITACION

Hijos de nuestros amores, el diez y siete se acerca; la voz escuchad de Nos, sacudid vuestra pereza, que el diez y siete hemos dicho que está al caer ó se halla en puerta, y los bilbaínos, gozosos, fraternalmente os esperan.

Nos no podremos acompañaros á la capital de Vizcaya, porque el mismo día, una hora después, habremos de partir hacia Alicante, adonde, según los estatutos, no podemos faltar; pero queremos conste que Nos hicimos todo lo posible, cuando se señalaron los días de la salida de los trenes para el Norte, se anticipasen ó se retrasasen dos días del señalado para la peregrinación al «Jordán».

ACTO DE HUMILDAD

No todo Nos lo podemos; pues si todo lo alcanzásemos el Supremo Hacedor fuésemos.

¡Vamos, que este pensamiento no es de ningún rana!

¡A Alicante! EL 17 DEL ACTUAL

Nos, aun cuando machacas, estamos en el deber de repetir lo que á continuación leeréis: El repetido 17 saldréis, agrupación levantina, con Nos, por cuarta vez en el presente período, en peregrinación á Alicante.

A las cuatro Nos despediremos en la estación del Norte á vuestros hermanos los de la agrupación cántabro-bilbaína, y seguidamente Nos habremos de trasladarnos á la estación del Mediodía para acompañaros al «Jordán», según Nos hemos acordado.

Agrupación levantina; amantes hijos de Nos, que tenéis por Alicante verdadera adoración, la agrupación gijonesa ya veis cómo se portó, y Nos, si es que á Nos queréis, os pedimos con amor que á Nos ni uno solo falte en la presente ocasión, porque el que falte al «Jordán» sepa que le falta á Nos. Será grandiosa, sublime, ó, si queréis, de pistón, la excursión que el 17, mediante el poder de Dios, á la «perla levantina» hará la Congregación.

Las verbenas continúan en la Explanada de los Mártires en todo su esplendor y pujanza. Los preciosos y bien dispuestos balnearios ofrecen atractivos sin cuento, pues desde los balconillos de aquellas instalaciones se contemplan millares de peregrinos, que, semejando multitud de ánimas, esperan el momento de salir purificadas del milagroso «Jordán», libres de las escrófulas, del herpetismo, del raquitismo y otras diferentes «joyas» precursoras, como Nos en muchas ocasiones hemos dicho, de la temible tuberculosis.

Ahora, retrecheros hijos de Nos, recitad muchas veces la siguiente

ORACION

¡Oh, Jordán bendito, que todo lo puedes, y das vida y fuerza á miles de seres! Por ti, Jordán nuestro, no fueron al Este muchos que hoy te ensalzan con amor ferviente. Tú eres la alegría que nuestra alma mueve, y eres nuestro encanto y nuestro amor eres, porque das la vida y ahuyentas la muerte.

Declamos que el aspecto excepcional que ofrecen los balnearios es grandioso; y si penetráis en el elegante de Diana, y el restaurant visitáis, ¡ah!, entonces, miel sobre hojuelas, porque, además de gozar del indescribible panorama que el mar ofrece, disfrutaráis de un excelente cuarteto y de otros atractivos difíciles de enumerar.

Aquí hacemos punto, para expresar nuestra gratitud al muy celoso é ilustrado alcalde presidente, Sr. Campos (D. Ramón), por sus órdenes dadas, que tienden á que los peregrinos encuentren en la ciudad una permanencia agradable, dando órdenes para que en el mercado se dé el peso justo en las mercancías y

la higiene supere en gracia á la salud pública.

También Nos tributamos gracias al Circulo Mercantil, que por los cofrades se desvive, y en general á todo el vecindario alicantino, tan hospitalario cuanto cariñoso con los congregantes.

Si á Nos fuese imposible volveros á pastoralizar, no olvidéis que el 17, á las tres de la tarde, Nos estaremos en la estación de Atocha para acompañaros al repetidísimo Jordán. Bendigaos el Señor, Interín Nos le rogamos que á Nos no eche en olvido.

Vuestro patriarca, MESTRE MARTINEZ

LOS TEATROS

CINES Y VARIETES

Buen Retiro.—Hoy viernes, como día de gran moda, se verá concurridísima la zona de recreos del Parque de Madrid, donde, á más de un selecto programa de variedades, dará un gran concierto la Banda municipal.

El debut de la genial artista Mary Bruni se celebrará el sábado, no habiéndose verificado en la fecha que estaba anunciado por no haber recibido el equipaje.

Ciudad Lineal.—Con la presentación del notable violinista M. Blazer, uno de los mejores discípulos del inmortal Sarasate, resultan ya más extraordinarios aún los números que se representan en el restaurant del parque.

El programa que interpretará hoy no puede ser más sugestivo: Manon, de Massenet; Claire de Lune, del mismo; Serenade y souvenir, de Kubelik; Concerto, de Paganini y Zigenner; Waive, de Sarasate. Además, el sexteto de ziganos ameniza el espectáculo con escogidos trozos de música, interpretando diez y seis artistas bailables regionales españoles, y las inglesas, de su país.

Como el gasto obligatorio para presenciar este espectáculo privaba á muchos de poderlo hacer, se ha acordado que esa obligación no exista.

En el Dancing Palace, que como ya dijimos, empieza á las once, habiendo rebajado el precio de las localidades á una peseta, se ve cada día más animado.

GRAN TEATRO del cinematógrafo.

Mañana, estreno interesantísimo Las señoritas Pitussin

El sábado 15, debut de GIANNELLI

Palcos, 4 ptas. Butaca, 0,50. General, 0,20.

MARRUECOS

INFORMES OFICIALES

Melilla.

Comunica el comandante general que moros del poblado de Busfare, de la orilla izquierda del Kert, próximo á Sammar, le pidieron ayer auxilio, por tener noticias de que iban á ser atacados.

El general Jordana dispuso que la Policía les prestase apoyo, y en el tiroteo que sostuvo ésta con los malhechores, hubo dos muertos, uno de Policía y otro de la orilla izquierda, quedando ambos en nuestro poder.

Ceuta y Larache.

Telegrafían las respectivas autoridades militares que no ocurre novedad en dichas plazas ni en sus posiciones.

ACEDIAS.-VOMITOS

Con mucha frecuencia las fermentaciones anormales del estómago producen acedias y vómitos, que se corrigen inmediatamente con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos, porque quita las náuseas, dolores, ardores epigástricos, aguas de boca y tendencias al vómito.

NOTICIAS GENERALES

Ha salido para Alzola el distinguido médico del Hospital de la Princesa, doctor Alvaro Gracia.

PARA FORTALECER á los débiles no tienen rival los Hipofofositos Salud.

La Sociedad de Beneficencia y Socorros mutuos de Porteros, Ordenanzas y Empleados de Madrid La Honradex celebrará el próximo sábado 15 del actual, á las dos y media de la tarde, junta general en el Circulo católico de Obreros, sito en la calle del Duque de Osuna, núm. 3.

AL CAPRICHICO JUAN PADROS

CALLE DE ALCALÁ, 26 Para viaje, campo, playa, casino, etc. Novedades para señoras y niños: vestidos, trajes, guardapolvos, faldas, blusas, abrigos, sombreros, etc. Tejidos y adornos. Pidánselos catálogos y detalles.—Grandes rebajas por la Sección Económica.

EJERCITO Y ARMADA

Justicia.

Se concede la gratificación mensual de cuatro pesetas á los jueces eventuales.

Indemnización.

Se declara indemnizable la comisión desempeñada por el interventor del Ejército don Luis Sánchez Rodríguez.

Academias.

Se señala el plazo de cuatro años para la validez de la aprobación de los ejercicios que constituyen el plan de ingreso en las Academias militares.

Ayudante de campo.

Se nombra del general de brigada D. José Olaquera Feliú al teniente coronel de Infantería D. Eladio Vélez Corrales.

Cruces.

Se concede permuta de tres cruces rojas por otras de primera clase al oficial tercero de Oficinas militares D. José Martínez García, y de dos al segundo teniente (E. R.) D. Benjamín Conde González.

Exámenes.

Se dispone que el 1.º de diciembre próximo tengan lugar los exámenes extraordinarios de sargentos y puedan ser declarados aptos para el ascenso, é interín quede en suspenso el ascenso de los mismos.

ALCANCE POLITICO

El gobernador de Lérida comunica que el Gobierno francés ha autorizado el transporte de un vagón de harinas para el valle de Arán, aliviándose con esto la situación de aquella comarca.

CULTOS PARA EL DIA 14

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de Santa María (Cruja de Nuestra Señora de la Almudena), y á las siete se manifestará á S. D. M., á las diez misa cantada, y por la tarde, á las seis, ejercicios, procesiones, reserva y á continuación letanía y salve.

La misa y oficio son de San Alfonso María de Ligorio, rito doble, color blanco. Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Desierto en San Martín ó de los Arquitectos en San Sebastián.

Espíritu Santo, Adoración nocturna.—Turno: San Ignacio de Loyola.

ESPECTACULOS

EL CARTEL DE HOY

BUEN RETIRO.—A las 10.—Todas las noches conciertos y secciones de variedades por nobles artistas.—Entrada al Parque, 50 céntimos.—Martes y viernes (moda), una peseta.

GRAN TEATRO.—Palacio del Cinematógrafo.—Único teatro de verano.—Último día de La vida por el Rey (2.000 metros).—Estreno interesantísimo: Las señoritas Pitussia y otras exclusivas.

El sábado 15 debut de Giannelli, notable transformista. PRINCIPE ALFONSO.—(Genova, 16 y 18, y General Castaños, 6.)—De 9,30 á 12,30, todas las noches función de cinematógrafo con cambio de películas.—Zigo, El juramento y otras.

MAGIC-PARK.—0,30 (función entera), Intermedios por la orquesta.—Academias de billar y tiro al blanco, juego del palo, lumbada de palomas.—Numerosas atracciones.—La última hora y Los cadetes de la Reina.—Entrada, 50 céntimos.

SALON DORE.—Sección continua.—Estreno: El complot de los fantasma. PARISIANA.—(Moncloa).—A las diez de la noche, Gran sección de variedades con programa selecto.—Debut todas las semanas.—Éxito de los luchas grecoromanas femeninas y de los campeonos de la Gimnástica Española.

POLO NORTE.—9,30, 2.000 metros de películas de las mejores.—Varietés: Grandes éxitos de Luis Esteo, La Cibela, la sin rival cancionista Matilde Aragón y La Jurado.

En breve debut del ventrílocuo Sr. Julián.

AVISOS UTILES

Rechácense dentífricos inferiores y los engaños del que intenten reemplazar al Licor del Polo, dentífrico sin salol, timol ni fenol (ácidos disfrizados), que contienen varios dentífricos nuevos. Frasco, 1,50 pesetas.

Tos garganta, Pastillas Caldeiro, ptas. 1,50.

JABON ZOTAL INGLES

El mejor antiséptico para curar las enfermedades de la piel rápidamente.

Con fecha 1.º de agosto se ha dictado una real orden del ministerio de Hacienda sometiendo el MALTE KNEIPP al impuesto de una peseta por kilo, como la achicoria y de una similares del café. Este impuesto empezará á regir desde 1.º de septiembre, lo cual se pone en conocimiento del público para que antes de esa fecha se aprovisione de MALTE KNEIPP.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Factor, 7.

Salicilatos

HAN MEDECIDO LA CRUZ DE 2.ª CLASE DEL MÉRITO MILITAR Y LA DE 3.ª CLASE DEL MÉRITO NAVAL de los TÍSICOS, de los VIEJOS, de los NIÑOS y de las EMBARAZADAS. CURAN Inmediatamente toda clase de Vómitos y Diarreas. los NIÑOS y de las EMBARAZADAS. Cólera-Tifus, y las ÚLCERAS del Estómago y PIROXIS con Eructos fétidos. Miles de certificados que poseemos de la clase Médica y de infinidad de personas que deben la vida y la salud á nuestros SALICILATOS, son el mejor elogio que de un preparado puede hacerse. INDISPENSABLE A LOS VIAJEROS Y HOMBRES DE NEGOCIOS

BISMUTO Y CERIO DE VIVAS PÉREZ

Adoptados de REAL ORDEN por los Ministerios de Guerra y Marina, previo informe de la Junta superior facultativa de Sanidad. Recetados por verdaderas EMINENCIAS MEDICAS, que han comprobado la eficacia de nuestro preparado, lo cual constituye la mejor garantía para los enfermos.

